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Сезон грязной воды

ЕКАТЕРИНБУРГ. В конце июля областной центр госсанэпид
надзора из-за жаркой погоды прогнозирует ухудшение ка
чества питьевой воды на всей территории области.

По микробиологическим и санитарно-химическим пока
зателям наиболее загрязненные водоемы находятся на 
юго-востоке области, а также в Ирбите, Туринске, Тугулы- 
ме, Талице, Байкалово, сообщили в центре госсанэпиднад
зора. По данным екатеринбургского медицинского науч
ного центра, употребление воды такого качества ведет к 
снижению умственного и физического развития у детей, 
заболеваниям сердечно-сосудистой системы, мочекамен
ным болезням, а также онкологическим заболеваниям 
органов пищеварения.

Самая чистая питьевая вода, по оценкам эпидемиологов, 
в Североуральске и Сысертском районе, относительно бла-
гополучные подземные воды в районе поселка Амит.

ЕАН

МЕНЯЕМ
негативность на

привлекательность 
ЕКАТЕРИНБУРГ. Объем инвестиций в УрФО за прошлый год 
вырос в два раза. Тем не менее в Свердловскую область 
при инвестиционной емкости в 100 миллиардов долларов 
США было вложено лишь 12 миллиардов, из которых че
тыре — иностранный капитал.

В связи с этим правительство области поставило перед 
собой задачу — формирование инвестиционной привле
кательности для иностранных инвесторов. Уже достигнута 
договоренность об участии иностранных компаний в выс
тавке вооружений, которая пройдет в Свердловской об
ласти; недавно сюда приезжал военный атташе Вели
кобритании; в октябре ожидается приезд бизнесменов из 
Австрии, Франции и Великобритании, а в конце минувшей 
недели состоялся консультативный совет по иностранным 
инвестициям при полпреде Петре Латышеве с участием ру
ководителей иностранных компаний.

Основная задача, которую иностранцы ставят перед 
нами, — обеспечение безопасности инвестиций, так как в Рос
сии, по их мнению, не сформирована соответствующая зако
нодательная база. Основные барьеры, препятствующие по
ступлению в УрФО зарубежного капитала, — длительные 
процедуры регистрации предприятий, из-за которых иност
ранные представители зачастую остаются в проигрыше. Ме
шают противоречия между различными уровнями власти и 
негативный облик некоторых областей УрФО.

В основном иностранных инвесторов интересуют 
нефть, газ, металлургия и добывающая промышленность. 
В минувшую пятницу в Москве было подписано соглаше-
ние между Европейским банком и «Сургу 
предоставлении инвестиций на сумму в 40 
ларов. На данный момент у банка есть еще 28 объектов 
для инвестирования на территории УрФО, объем реализо
ванных программ по которым составляет более 200 мил-

тнефтегазом» о 
миллионов дол-

лионов долларов. По словам представителей Европейско
го банка, уровень их доверия Уральскому региону очень 
высок и они готовы принять на себя риски, связанные с 
хозяйственной деятельностью округа.

В основном, деловые встречи с иностранными партнера
ми происходят в екатеринбургском Атриум Палас Отеле, в 
Центре международной торговли. По словам его директо
ра Владимира Титова, это здание освятил Патриарх Алек
сий II, поэтому здесь не могут заключаться плохие сделки, 
а все контракты должны быть честными и полезными для 
их участников.

Наталия МУСТАФИНА

Мирная экспансия 
оборонщиков

ДАМАСК—ЕКАТЕРИНБУРГ. В бодром настроении вернулась 
делегация Уральского оптико-механического завода из Си
рии, где недавно в Дамаске завершилась международная 
промышленная выставка «SIMA-2002».

Как сообщили нам в пресс-службе предприятия, УОМЗ 
сумел подписать ряд соглашений о намерениях с несколь
кими сирийскими компаниями. В частности, от фирмы 
«SYRBELAN» получены технические условия участия в тен
дере на поставку неонатальных инкубаторов и облучате
лей производства УОМЗ для Министерства здравоохране
ния Сирии. Подписан протокол о намерениях с компанией 
«KARZON» — поставщиком геодезического оборудова
ния для крупных строительных объектов Сирии и Иорда
нии. Также были проведены переговоры с другими пред
ставителями торговых и строительных фирм, директора
ми частных медицинских клиник. Кроме медицинского и 
геодезического оборудования уральцы продемонстри
ровали в Дамаске свои светодиодные светофоры и потре
бительские товары.

Выставка стала первым и достаточно удачным опытом 
по продвижению продукции УОМЗ на сирийский рынок. 
Это очень перспективный регион. Кроме того, Сирия явля
ется плацдармом для выхода на Иорданию, Ирак и другие 
страны Ближнего Востока.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ
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СУБР под 
надзором

СЕВЕРОУРАЛЬСК. В течение 
полугода на ОАО «Сев
уралбокситруда» произош
ло три случая гибели гор
норабочих.

Напомним, что первый 
произошел 11 февраля: на 
шахте №15 погиб рабочий 
Александр Савостенко, 22 
мая на шахте №16 под за
валом оказалось трое 
шахтеров, один их них по
гиб. Последний случай про
изошел недавно, 10 июня: 
погиб горнорабочий очис
тного забоя Олег Мот- 
ренко.

— По двум первым не
счастным случаям все до
кументы переданы в про
куратуру, по третьему еще 
ведется расследование, — 
говорит заместитель глав
ного инженера по охране 
труда и технике безопас
ности ОАО СУБР Ильнур 
Шарапов. — Что касается 
самого первого случая, то 
вины рабочих не обнару
жено: это недосмотр ин
женерно-технических ра
ботников. Виновные в ава
риях понесли жесткие на
казания. Например, в пос
леднем случае главный 
инженер снят с должности, 
ряд начальников получили 
дисциплинарные взыска
ния.

Рабочие СУБРа прошли 
обучение по технике безо
пасности, технические ра
ботники проверялись на 
знание паспортов крепле
ния, проведены целевые 
проверки на шахтах.

— Согласно коллектив
ному договору, семьи по
гибших получили едино
временные выплаты по по
тере кормильца и компен
сацию морального ущер-

Шарапов.
Сегодня на СУБРе за

канчивает работу комис
сия Уральского управле
ния Госгортехнадзора, ко
торая проводила провер
ку промышленной безо
пасности. По итогам 
проверки будет проведе
но заключительное сове
щание. По словам Ильнура 
Шарапова, на предприятии 
наблюдается снижение ко
личества травмоопасных 
ситуаций.

Александра ШЕИНА

ВОЛЧАНСК. Закончилась го
лодовка работников ремон
тной бригады дренажного 
участка Волчанского разре
за объединения ОАО «Вах- 
рушевуголь», сообщили в 
профкоме разреза.

Акция началась на пред
приятии 19 июня. Участники 
акции требовали погашения 
задолженности по заработ
ной плате за два месяца 
этого года и выплаты дол
гов за 2001 год. Горняки 
выразили недоверие руко
водству разреза.

Требования участников 
отчаянной акции были пол
ностью удовлетворены.

ЕАН

Землю врачуют лесом
НЕВЬЯНСКИЙ РАЙОН. «Если где насорил — убери» — по та
кому принципу действуют золотодобытчики Невьянского 
прииска, входящего в структуру комбината «Уралэлектро
медь». Дело в том, что драга (землечерпательная машина 
для промывки золотосодержащих грунтов) оставляет пос
ле себя малопривлекательное зрелище. Окрестности 
реки, на которой поработал этот агрегат, нуждаются в ре
культивации.

Именно на условиях восстановления поврежденных зе
мель «Уралэлектромедь» получила право на отработку зо
лотоносного месторождения на реке Серебряной. В августе 
прошлого года «Уралэлектромедь» заключила договор на 
проведение рекультивационных работ с фирмой «Поли
ном». До этого «Полином» на всероссийском конкурсе полу
чил грант Института устойчивых сообществ (США) специаль
но для возможности использования опыта Высокогорского 
ГОКа при восстановлении дражных выработок на Серебря

ной. Этот грант — часть проекта «РОЛЛ-2000», уникальной 
программы по распространению эффективных низкозатрат
ных экологических проектов.

По словам начальника Невьянского прииска Виктора 
Фирсова, запланированные к рекультивации 20 гектаров 
земли на реке Серебряная составляют примерно пятую 
часть от общего объема ежегодно восстанавливаемых 
предприятием земель. Прииск и без американского инсти
тута занялся бы восстановлением этих земель, но грант по
зволил ускорить эти работы. На сегодня работы, предус
мотренные грантом, выполнены на 80 процентов. В июне- 
июле технический этап рекультивации оудет завершен. À 
затем возрожденные земли засадят лесом. Приобретен
ный опыт не должен пропасть, так как у прииска непочатый 
край работы — в его пользовании около двух тысяч гекта
ров земель.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ
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«Горячий телефон» редакции 
71-38-75 — с 12 до 17 часов

26 июня
Облачная 
погода
с прояснениями, 
в большинстве районов 
области 
кратковременные 
дожди.

Температура воздуха 
ночью - +8-+12”, 
днем по области — 
+ 18-+210.

Ветер северо-западный, 
3—7 м/сек.
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Исток кулацких дел
РЕПРЕССИРОВАННЫЕ СТАЛИ 

ОСНОВАТЕЛЯМИ 
УНИКАЛЬНОГО ПОСЕЛКА

Не так много в нашей об
ласти небольших населен
ных пунктов, где есть насто
ящие научные учреждения. 
А в Истоке, расположенном 
на территории Октябрьско
го района Екатеринбурга, в 
пригороде, — есть: науч
но-исследовательский ин
ститут сельского хозяйства 
(НИИСХОЗ). Почему имен
но там — становится ясно, 
когда знакомишься с ис
торией поселка, отметивше
го в середине июня 70-ле- 
тие.

Согласно архивным дан
ным, в 1932 году в глухо
мань, удаленную от Сверд
ловска на 22 километра, 
были привезены спецпосе- 
ленцы — «раскулаченные» 
крестьяне вместе с семьями

лова из недавнего прошлого про «пятнадцать рес- 
публик — пятнадцать сестер» памятны пока мно- 
гим. Как и то, что для поездки в Грузию, на Украину 

или в Таджикистан нужно было лишь купить билет на по
езд, не думая о визах, таможнях, националистах и обмен
ном курсе. Безжалостно разбросали некогда «дружную 
советскую семью» парад суверенитетов и Беловежское со
глашение. Хилым наследником былого величия осталось 
исшученное всеми юмористами СНГ. Кто от этого выиграл! 
Отдельные личности, сумевшие оттяпать жирные куски в 
годы неразберихи. А вот выигравших республик что-то не 
видно.

За десять лет в три раза сократился товарооборот меж
ду странами бывшего Союза, тысячи человек остались без 
работы из-за того, что разорвались экономические связи. 
Так, в Казахстане под Павлодаром был отстроен мощный 
экономический узел: там угольные разрезы, две электро
станции, нефтеперерабатывающий и тракторный заводы. 
После отделения выяснилось, что комплексу грозит разру
шение. Электростанции слишком мощные - они должны 
были поставлять энергию в российские регионы, туда же

должны были идти тракторы, так как одной республике 
столько «железных коней» не нужно. Нефтеперерабатыва
ющий завод был изначально ориентирован на переработку 
сибирской нефти. Теперь эти предприятия тихо умирают, 
но вместе с ними мучаются их бывшие поставщики из Рос
сии, такие, как Омский завод трансмиссий и Барнаульский 
по производству двигателей. В свою очередь, в Свердловс
кой области без марганцевого сырья из казахских место
рождений задыхаются ферросплавщики, а электростанции 
наши, построенные в расчете на экибастузский уголь, вы
нуждены платить за ставшее заграничным топливо валютой.

Именно решению общих экономических проблем на 
территории СНГ был посвящен прошедший недавно в Ека
теринбурге Седьмой Российский экономический форум. 
Это ежегодное мероприятие постоянно собирает если не 
самых известных политиков, то, во всяком случае, лучших 
представителей ученой мысли, и там действительно есть 
что послушать. Тема «Экономическая интеграция в рамках 
СНГ» была выбрана не случайно. Вопрос, с одной стороны, 
давно назрел, а с другой — наконец-то стали как-то видны 
пути его решения.

РАДЫ ДРУЖИТЬ, ДА 
САМОСТИЙНОСТЬ МЕШАЕТ

Об интеграции, консоли
дации и прочих вещах, име
ющих своей целью объеди
нение республик СНГ, заго
ворили едва ли не с первого 
дня образования содруже
ства. Однако на деле полу
чалось по-другому. Полити
ческие заявления оказались 
слабее экономического заб
луждения, что вот теперь, 
мол, без диктата Москвы, 
мы все начнем зарабаты
вать доллары на экспорте... 
Кто-то зарабатывал, но в 
целом постсоветские рес
публики стремительно ни
щали. Везде свирепствовали 
инфляция, безработица, 
кое-где положение усугуб
ляли межнациональные кон
фликты. Все эти годы сокра
щался торговый оборот 
между республиками.

Собственно аппарат СНГ 
как некий объединяющий и 
регулирующий фактор не 
играл практически никакой 
роли. Не случайно на про
сторах Содружества обра
зовались сразу пять новых 
объединений: Союз Белару
си и России, Евразийское 
экономическое сообщество 
(Беларусь, Казахстан, Кир
гизия, Россия, Таджикис
тан), ГУУАМ — объединение 
Грузии, Украины, Узбекис
тана, Азербайджана, Мол
довы, Центральноазиатское 
сотрудничество (Узбекис
тан, Казахстан, Киргизия, 
Таджикистан), кавказская 
«четверка» (Азербайджан, 
Армения, Грузия, Россия). 
Некоторые из этих новооб
разований появились для 
решения общих экономи
ческих задач, некоторые — 
в силу традиционно добро
соседских отношений, а не
которые перед угрозой 
внешнего врага — исламс
кого фундаментализма.

Однако раз продолжает 
существовать СНГ и никто 
не торопится из этой струк
туры выходить, значит, 
структура эта все же нужна, 
и можно говорить о некоем 
едином экономическом и 
политическом простран
стве. База для этого есть: 
постепенно восстанавливае
мые кооперационные связи 
предприятий, единая сеть 
железных дорог и топлив
но-энергетических комму
никаций. Общий язык. От- 

и без документов. Эта ра
бочая сила предназнача
лась для создания подсоб
ного хозяйства управления 
НКВД. Для жилья копали 
землянки, сколачивали ба
раки, и уже в июне того 
года на месте, где прежде 
стоял густой лес, вырос по
селок, получивший краси
вое название Исток.

Первые поселенцы, так на
зываемые кулаки, не были эк
сплуататорами, все они преж
де были зажиточными, пото
му что знали и любили землю, 
умели на ней работать. Из них 
получились прекрасные спе
циалисты, за 10 лет хозяйство 
выросло и превратилось в 
многоотраслевое с высоким 
уровнем организации произ
водства. В 1940 году его даже 

СЕСТРЫ
ПЕРЕД ТЕМ КАК ОБЪЕДИНЯТЬ РЕСПУБЛИКИ, 

РОССИЯ ДОЛЖНА ОПРЕДЕЛИТЬ СЕБЯ
носительно стабилизирую
щиеся национальные валю
ты. Не забытые пока тради
ции. Да и болезненный на
ционализм в большинстве 
республик пошел на убыль. 
Это значит, что можно как- 
то подходить к решению 
общих проблем, а их более 
чем достаточно.

Татьяна Нешатаева, судья 
Высшего арбитражного суда 
РФ, профессор, доктор 
юридических наук:

— Содружество невоз
можно без единого право
вого пространства. Сегодня 
на территории СНГ нет об
щей правовой защиты: по
становления суда одной 
страны не исполняются в 
другой. Принимается мно
жество совместных догово
ров и конвенций, но они за
частую не работают, так как 
главы государств не торо
пятся ратифицировать до
кументы. Кроме того, нет 
механизма ответственности 
государств за выполнение 
условий соглашений. В ре
зультате работающим ока
зывается только каждый 
второй принятый документ. 
В Европейском союзе есть 
единый суд, решения кото
рого обязательны для ис
полнения во всех странах 
союза. У СНГ тоже есть эко
номический суд. А кто про 
него слышал? Он за десять 
лет рассмотрел всего 40 
дел...

Разные законы, разные 
способы налогообложения 
— все это серьезно влияет 
на создание единого эконо
мического пространства. А 
тут еще все загорелись иде
ей вступления в ВТО. Заго- 
релись-то все, а вступать 
пытаются каждый по-свое
му. К примеру, Грузия и 
Киргизия уже там.

По исследованиям уче
ных института экономики 
РАН и института междуна
родных экономических и 

наградили орденом Ленина, а 
спустя некоторое время дос
тижениями специалистов «Ис
тока» заинтересовалась на
ука. В 1956 году на его базе 
было решено создать науч
но-исследовательский инсти
тут. Сегодня это научно-про
изводственное учреждение 
ведет работу по селекции 
сельскохозяйственных куль
тур и крупного рогатого ско
та, совершенствует техноло
гии выращивания и произ
водства семян, кормов, мо
лока, мяса. Также оно обес
печивает сельских произво
дителей элитными семенами 
зерновых культур, многолет
них трав, посадочным мате
риалом картофеля, плодо
вых и ягодных культур.

В день юбилея у местно

политических исследований 
РАН выходит, что если все 
СНГ вдруг вступит в ВТО, 
появится единая свободная 
экономическая зона, уни
фицируется налоговое за
конодательство, то про
блем будет едва ли не боль
ше, чем сейчас. Из-за раз
личного экономического 
развития республик более 
слабые рискуют попасть в 
серьезную зависимость от 
соседей. Кроме того, эконо
мическое неравноправие 
усугубится различными ус
ловиями для вступления в 
ВТО. Вряд ли Россия, Украи
на и Казахстан смогут по
пасть туда на условиях аг
рарной Киргизии. Если же 
осуществятся чаяния неко
торых государств по вступ
лению в Евросоюз, то азиат
ские республики автомати
чески окажутся в проиг
рышном положении. Не слу
чайно на форуме не раз 
звучали высказывания о 
том, что не нужно «сломя 
голову» брататься из-за по
литических или эмоциональ
ных причин. Все должно 
подвергаться трезвому 
экономическому расчету.

Не случайно в выступлени
ях делегатов от республик 
СНГ (всего прибыли предста
вители восьми государств) 
почти не встречались фразы 
о «братских народах», зато 
звучали конкретные предло
жения по инвестиционным 
проектам. Люди приехали 
делать дело, и радует то, что 
приехали они в Россию. А что 
же Россия?

СТАРШИЙ БРАТ 
ИЛИ ПАРТНЕР!

В деле экономической ин
теграции стран СНГ Россия 
занимает особое место и в 
историческом, и в экономи
ческом, и в политическом ас
пектах. Именно Россия во 
всем мире в первую очередь 
ассоциируется с СССР, у Рос

го клуба было необычно 
много народа — детишки, 
ветераны войны и труда, 
местные жители, выходцы 
из Истока, специально при
ехавшие на праздник. В 
честь юбилея недалеко от 
института был открыт па
мятник основателям посел
ка, состоялся концерт про
фессиональных артистов и 
детских коллективов.

Александр Юдин при
ехал на встречу с друзьями 
детства.

— Отца с матерью при
везли в Исток в 1935 году, 
— рассказывает он. — Но 
вскоре Мирон Федорович 
Юдин был арестован и рас
стрелян, его имя есть в спис
ках жертв сталинских реп
рессий на плитах мемориа
ла, что на 12-м километре 
Московского тракта. Я по
лучил образование инжене
ра, сейчас живу недалеко 
отсюда, в Кольцово.

Николай Бушуев, офицер 
в отставке, служивший в 
Монголии и Китае, — мож
но сказать, один из первых 
жителей Истока.

— Мои родители приеха
ли сюда в 1932 году, и кро
ме меня у них на руках было 
еще четверо детей, — вспо

сии самый большой эконо
мический потенциал. Россия 
— один из основных потре
бителей продукции респуб
лик Содружества, постав
щик энергоресурсов, источ
ник рабочих мест. С момен
та образования СНГ в нашей 
стране боролись две устой
чивые тенденции: одна пре
дусматривала создание во
енно-политической конфе
дерации государств с Рос
сией в качестве естественно
го лидера. Не случайно в 
первые годы иные республи
ки рассматривали Россию 
как источник угрозы для 
вновь обретенного сувере
нитета, а где-то русских пря
мо называли оккупантами. А 
вторая рассматривала рас
пад СССР как шанс для Рос
сии сбросить с себя ярмо за
боты о других республиках 
и свободной строить свет
лое будущее.

Сегодня в политике начи
нает преобладать более 
прагматичный подход — все 
должно быть в первую оче
редь направлено на дости
жение реальных экономи
ческих и политических целей 
России. Однако сохраняются 
и другие точки зрения, что 
очень мешает построению 
четкой, продуманной поли
тики со странами СНГ.

Владимир Куликов, заме
ститель директора департа
мента по связям с субъекта
ми Федерации, парламен
том и общественно-полити
ческими организациями 
МИД РФ:

— Общие слова о друж
бе ничего не дают. Россия 
пока однозначно не опре
делилась в своем отноше
нии к СНГ. А не определи
лась потому, что не опреде
лилась относительно себя 
самой. Какая у нашей стра
ны стратегическая програм
ма развития? Ее нет, во вся
ком случае, она не обнаро
дована. Нужно определить

минает он. — С десяти лет 
начал помогать по хозяй
ству, на мне была обязан
ность заготовлять дрова, 
летом работал пастухом и 
на пасеке.

Продолжился праздник 
за столами, сколоченными 
и установленными на улице 
— благо денек выдался 
солнечный и теплый. При
хожане действующего Свя
то-Никольского прихода 
напекли блинов, его насто
ятель отец Олег с помощ
никами раздули самовар. 
Почетные места — ветера
нам, среди них — и учителя 
местной школы, и работни
ки сельского хозяйства. 
Сейчас у них забота — по
строить в поселке храм во 
имя Спасителя Николая, 
первый камень которого 
был заложен в конце мая 
этого года. Мечтают сде
лать его красивым, чтобы 
приходили сюда не только 
местные жители, но и го
родские приезжали, осо
бенно те, кто любит Исток, 
знает его историю и гор
дится достижениями живу
щих в нем специалистов и 
простых тружеников.

Наталья ХЛОПИНА 
Фото автора

ся: мы ресурсообеспечива
ющая страна для так назы
ваемого «золотого» милли
арда — тогда СНГ нам, по 
большому счету, не нужно. 
Пока сохраняется перекос в 
сторону добывающих от
раслей — так и будет. Или 
мы все же стремимся выйти 
в число мировых лидеров 
— тогда СНГ нам понадо
бится. Если выбирать вто
рой вариант, то опять же 
надо определяться. Если 
считать, что Россия — пра
вопреемник Российской им
перии, «большой брат» по 
отношению к другим рес
публикам, то нужно вновь 
заняться «собиранием зе
мель», при этом становиться 
одновременно пугалом и 
донором для союзных рес
публик. Или нужно уже из
бавляться от комплекса 
«большого брата» и вос
принимать себя и другие 
республики лишь как парт
неров. И строить отношения 
по законам экономической 
целесообразности...

Собственно, экономика 
уже диктует свои правила, и 
сама жизнь доказывает, что 
можно обойтись без пате
тики, но при этом нельзя 
обойтись друг без друга. 
Прошедший форум стал 
своеобразным первым се
рьезным заявлением на 
вдумчивое сближение меж
ду странами. Такая тема 
просто не могла бы быть 
поднята в Екатеринбурге 
без одобрения Кремля и не 
было бы достаточно пред
ставительных делегаций из 
республик, если б полити
ческие лидеры государств 
не испытывали заинтересо
ванности в предмете разго
вора. Тем более что почва 
уже подготовлена инициа
тивами «снизу».

В последние годы очень 
энергично развиваются свя
зи между регионами России 
и республиками СНГ. Проис
ходит обмен визитами, при
чем губернаторов и мини
стров сопровождают биз
несмены, открываются со
вместные предприятия, 
организуются выставки- 
продажи. Так, у Свердловс
кой области 12 процентов 
внешнего экспорта прихо
дится на республики СНГ, 
общий товарооборот меж
ду республиками и областью 
составляет около 600 милли
онов долларов. Конечно, не 
все здесь радужно. К приме
ру, уральские металлурги 
просят защитить их от недо
бросовестной конкуренции 
со стороны украинских и ка
захстанских коллег. Видимо, 
при построении цивилизо
ванного содружества нужно 
будет учесть и этот, и еще 
много других аспектов.

Конечно, все имеющиеся 
проблемы нельзя решить в 
рамках одного форума. И 
нет твердой гарантии, что к 
его рекомендациям сразу 
прислушаются в кабинетах 
различных «белых домов». 
Но радует уже сам факт 
проведения подобного ме
роприятия. Мы же все-таки 
не чужие друг другу.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

_

Минувшие сутки
!в»яи111ижнимаимииш1нн1^^

♦ Япония выиграла чемпионат мира по футболу... среди 
роботов.

♦ Сильная жара побудила власти Будапешта отменить в 
конце дня плату за вход в городские бассейны и на пляжи.

♦ Корабли китайских ВМС впервые совершают круго
светное плавание.

♦ В алжирском городке Джаафра вспыхнул бунт в свя
зи с перебоями подачи воды.

♦ Китай оспаривает у Индии пальму первенства в изоб
ретении десятичного счета.

♦ Аргентинский ледокол вышел на помощь попавшему 
в ледовый плен судну «Магдалена Ольдендорф».

♦Испанский граф за 114 дней пересек Атлантику на 
водном мотоцикле.

♦ На территории бывшего концлагеря Штрутгоф 
(Франция) состоялась торжественная церемония в память 
о замученных там заключенных.

♦ На завершившемся в Лионе (Франция) международ
ном марафоне многие бегуны пострадали от теплового 
удара.

♦ Жители более 100 коммун, расположенных близ па
рижского аэропорта Орли, выразили протест против по
стоянного шума от авиационных двигателей.

' ♦Доходы Анголы от добычи алмазов возросли на 300 
процентов с введением государственной монополии на их 
скупку.

♦ Еще один член популярной группы «U2» женился.
♦ Минувшей ночью неизвестный угрожал взорвать Ос

танкинскую телебашню.
♦ Американский воздухоплаватель едва не упал вТихий 

океан.
♦ Шварценеггер станет почетным доктором гуманитар

ных наук.
♦ На журналистском факультете МГУ будут учить Ин

тернет-журналистике.
♦ Египет разрабатывает ядерное оружие.
♦ Грузинские призывники получили право купить от

срочку от армии.
♦ В Санкт-Петербурге в день памяти и скорби взорван 

танк-памятник «Т-34».
♦ Российские пограничники в Таджикистане уничтожили 

крупную партию наркотиков.
♦ Во Франции на международном авиашоу разбился са

молет.
♦ Краснодарский край. Студенты из Франции иСША бу

дут проходить практику в лучших отеляхСочи.
♦ Правительство Индии решило установить на границе с 

Пакистаном американские датчики.
♦ Московские милиционеры задержали преступницу, 

находившуюся в международном розыске.
♦ В США слепые люди получили надежду вновь обрести 

зрение — изобретены специальные очки для слепых.
♦ В Египте обнаружен древнейший саркофаг.
♦В Железноводске (Ставропольский край) похищена 

металлическая скульптура горного яка.
♦ В Камчатской области зафиксированы случаи нападе

ния медведей на людей и домашний скот.
♦ Английским инструкторам по вождению запретили 

болтать на работе.
♦ Отстрел и отравление бездомных животных вМоскве 

будут запрещены.
♦ Всемирный съезд шаманов прошел на байкальском 

острове Ольхон.
♦Главным экспонатом музея эротики станет половой 

орган Григория Распутина.
По материалам ИНТЕРНЕТА

ПОНЕДЕЛЬНИК, 17 ИЮНЯ
♦ В День медицинского работника Патриарх Московс

кий и всея Руси Алексий II наградил орденом святого бла
говерного князя Даниила Московского III степени — «За 
многолетнее служение делу милосердия, высокое врачеб
ное искусство, создание во вверенном ему лечебном уч
реждении больничного храма во имя святого пророка Бо
жия Илии».

♦ Жители поселка Новоасбест Пригородного района 
Нижнего Тагила провели митинг перед зданием местной 
администрации, поводом для которого стало почти двух
месячное отсутствие горячего водоснабжения в поселке.

♦ Создана комиссия по расследованию ЧП на станции 
Свердловск-Пассажирский. В результате схода локомоти
ва на полотно пролилась серная кислота.

♦ Областное правительство приняло решение списать 
часть долгов, накопившихся у оборонных предприятий 
Среднего Урала перед бюджетом. Списанию подлежат 
85% пени и штрафов, набежавших за время пользования 
бюджетным кредитом.

♦ В Нижнем Тагиле при пожаре в общежитии погибло 
пять человек.

♦ Мэр Екатеринбурга Аркадий Чернецкий встретился с 
послом Республики Словения в России Франци Демшаром 
й словенской делегацией.

♦ В Екатеринбурге прошли автомобильные гонки на вы
живание.

♦ Начальником Управления ГПС МЧС РФ Свердловской 
области назначен полковник внутренней службы Валерий 
Блиновских.

ВТОРНИК, 18 ИЮНЯ
♦ Свердловская областная Дума рассмотрела бюджет

ное послание губернатора Свердловской области.
♦ За сбыт двух килограммов ртути задержан сторож 

одного из лечебных учреждений Екатеринбурга.
♦ На турбазе НТМК произошел крупный пожар.
♦ При взрыве 40-литрового бытового газового баллона 

на газозаправочной станции в Нижнем Тагиле погиб свар
щик.

♦ Судебные приставы изъяли имущество газеты «Вечер
ние ведомости» по иску концерна «Калина».

СРЕДА, 19 ИЮНЯ
♦ Полпред Президента РФ в УрФО Петр Латышев и ми

нистр МЧС Сергей Шойгу провели совместное заседание 
коллегии по безопасности при полпреде и коллегии МЧС 
России.

ЧЕТВЕРГ, 20 ИЮНЯ
♦ Сев зерновых в Свердловской области завершен.
♦ Депутаты областной Думы потребовали освободить 

из-под стражи своего коллегу Павла Федулева.
♦Состоялось заседание президиума Свердловского 

областного союза промышленников и предпринимателей.
♦ В Екатеринбурге в ходе операции сотрудники УБОП 

задержали преступную группу, пытавшуюся сбыть в Екате^ 
ринбурге крупную партию героина.

♦ В Кушве сгорел узел связи ОАО «Уралтелеком».
♦ В электроснабжении был ограничен екатеринбургс

кий центр переливания крови «Сангвис».
♦ Начальник СвЖД Александр Мишарин встретился с 

руководством крупнейших партнеров МПС в Нижнем Та
гиле — НТМК и ГУП «Уралвагонзавод».

♦ «Православную газету» Екатеринбургской епархии с 
выходом двухсотого номера поздравили глава Екатерин
бурга А. Чернецкий и губернатор области Э. Россель.

♦ Впервые за всю выставочную историю Екатеринбурга 
в областном центре открывается персональная выставка 
семилетнего художника.

ПЯТНИЦА, 21 ИЮНЯ
♦ Свердловская железная дорога на треть снижает сто

имость проездных билетов в электричках.
♦ «Уралсевергаз» ограничил поставки газа котельной 32- 

го военного городка в Екатеринбурге.
♦ Долг муниципалитетов Свердловской области за по

ставленное топливо составляет 3,76 миллиарда рублей.
♦ Руководитель ЗАО «Пятков и К0» 43-летний Николай 

Пятков из Каменска-Уральского Свердловской области 
этой осенью планирует открыть на Урале свой собственный 
завод по производству колоколов.

Денис ВЛАДИМИРОВ
По материалам информационных агентств
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Чемпионат мира
1/4 ФИНАЛА
Бразилия — Англия 2:1 

(голы забили: Ривальдо, 
45-|-2, Рональдино, 50 —у 
Бразилии, Оуэн, 23 — у Анг
лии)

Германия — США 1:0 (гол 
забил Баллак, 39)

Корея — Испания 0:0, по 
пенальти 5:3

Турция — Сенегал 1:0 
(гол забил Ильхан, 94)

Все-таки с Южной Кореей 
судьи перестарались. Чет
вертьфинал для команды 
Гуса Хиддинка уже был заоб
лачной высотой, но арбитры 
решили показать сборной 
Страны утренней свежести

тонио Камачо, в отличие от 
своего коллеги с Апеннин 
Траппаттони, знал, как нейт
рализовать южнокорейцев. 
Он выпустил 5 полузащитни
ков, насытив середину поля, 
и прикрыл фланги. За 120 ми
нут игры корейцы имели 
только один «убойный» мо
мент — Пак Чжи Сун метров 
с семи расстреливал испанс
кие ворота, но Касильяс бро
сил под удар свое тело с уди
вительной для других врата
рей, но обычной для себя 
сноровкой. В остальное вре
мя азиаты до изнурения охо
тились за мячом в центре 
поля и то и дело пропускали

придумывал разные «выезд
ные модели». Тотальный 
футбол годится только для 
сборных и в относительно 
коротких турнирах, вроде 
финальных стадий чемпиона
тов мира и Европы. Как толь
ко Голландия получила мас
теров — Ван Бастена, Райка- 
арда, Гуллита, Бергкампа, а 
затем Клюйверта, Давидса, 
Зеедорфа, братьев Де Бур 
— она тут же забыла о то
тальном футболе. Застав
лять технарей пахать в отбо
ре от штрафной до штраф
ной — значит, лишать их сил, 
необходимых для нестан
дартных действий.

Неприкосновенные

ПАУКИ
«ЛЮДИ В ЧЕРНОМ» ИЗДЕВАЮТСЯ 

НАД ФУТБОЛОМ
Божьи врата. Напомню, чет
вертое место на чемпионатах 
мира по футболу считается 
призовым. Элитный квартет 
до следующего первенства 
планеты служит образцом 
для подражания, предметом 
анализа и зависти, а лидеры 
избранных сборных — «звез
дами» первой величины. По 
большинству критериев ко
манда Хиддинка не заслужи
вает такой чести.

Не знаю, чем корейцы уб
лажили судей? Может, на
кормили дорогостоящей со- 
бачатиной — вот арбитры и 
хлопочут хвостом перед хо
зяевами. Египтянин Гамаль 
Гандур и его помощники Али 
Томусанге (Уганда) и Майкл 
Рагунат (Тринидад и Тобаго) 
отменили два чистых гола, 
забитых испанцами. Показа
лось, что ближе к концу двух 
часов игры сборная с Пире
неев как бы уже не понима
ла, зачем она бьется, что де
лает на поле, ради чего отби
рает мяч. У нее отняли цель 
поединка, ведь сколько ни 
поражай ворота соперника, 
«человек в черном» никогда 
не укажет на центр.

Эквадорец Морено, на
уськанный хозяевами на ита
льянцев, по сравнению с Тан
дуром выглядит теперь пай- 
зверем.

Тренер испанцев Хосе Ан-

острые выпады испанцев.
Специалисты отмечают, 

что голландец Хиддинк зас
тавил корейцев играть в то
тальный футбол, открытый и 
примененный сборной Ни
дерландов под руковод
ством Ринуса Михелса в 70-е 
годы прошлого века. Суть 
его проста: создавать чис
ленное преимущество на тех 
участках поля, где находится 
мяч. Заметьте, корейцы, как 
и японцы, отбирают мяч 
вдвоем, а чаще даже втро
ем. Француз Филипп Труссье 
представляет страну, где нет 
традиций тотального футбо
ла, но обратив внимание на 
выносливость, трудолюбие и 
дисциплинированность азиа
тов, он решил использовать 
голландский опыт в работе 
со сборной Японии.

Тотальный футбол обяза
тельно дает хороший ре
зультат. Почему же двад
цать последних лет он пре
бывал в исторических архи
вах, и только Хиддинку и 
Труссье пришло на ум стрях
нуть пыль со старых разра
боток? Дело в том, что ни 
один клуб в мире, даже киев
ское «Динамо» времен Ло- 
бановского, не был способен 
отыграть хотя бы сезон в то
тальном режиме. Недаром 
Валерий Васильевич для от
дохновения своих игроков

Уже во встрече с итальян
цами корейцы с трудом 
изыскивали внутренние ре
зервы для организации атак. 
А в четвертьфинале их кол
лективная скорость равня
лась неторопливому пере
движению испанской сбор
ной. Недаром Камачо не по
боялся поставить в центр за
щиты 36-летнего Надаля, 
известного тихохода. И тот 
не проиграл корейцам ни од
ного забега.

Когда нет сил, обопрись 
на судью. «Все судьи друзья 
всех корейцев» — вот истин
ный девиз чемпионата и 
главная тайна Востока.

Арбитры, вообще, заня
ли на чемпионате неподо
бающее им место ведущих 
игроков. Судейский коми
тет ФИФА напоминает рас
пределитель времен дефи
цита или жюри КВНа. Кому 
захочет, тому даст. Кого 
надо, того и назначит побе
дителем.

Во втором тайме встречи 
Германия—США мяч поле
тел от немецкого вратаря 
Кана прямиком в ворота, но 
наткнулся на кисть руки сто
явшего в рамке полузащит
ника Фрингса. Допускаю, что 
германский футболист спе
циально не нащупывал сна
ряд. Но ведь и не всякая под
ножка бывает умышленна,

однако, даже если «так полу
чилось» и «защитник ошиб
ся», судья обязан зафикси
ровать нарушение. Рука 
Фрингса лишила американ
цев заслуженного гола, и 
шотландец Даллас должен 
был поставить пенальти.

Мексиканец Рамос Рисо, 
уже испортивший на чемпио
нате матч Франция-Уругвай, 
назначается арбитром важ
нейшего поединка Бразилия- 
Англия. И вновь, как францу
за Анри, удаляет с поля бра
зильца Рональдиньо за фол, 
который вряд ли тянул на 
красную карточку.

ФИФА превратила судей
ский комитет в неподконт
рольный никому тайный ор
ден, масонскую ложу, зак
рытую банку с пауками, об
ладающими депутатской не
прикосновенностью. В 
замкнутом пространстве ни
каких процессов не происхо
дит, кроме процессов гние
ния.

Из всех четвертьфиналис
тов американцы удивили 
больше всего. Брюс Арена 
создал команду-хамелеон, 
способную менять стратегию 
не только в разных матчах, 
но и по ходу одного поедин
ка. Во встрече с Португалией 
штатовцы действовали в 
британской манере, оказы
вая силовое давление на всех 
участках поля. В матче с мек
сиканцами отошли назад и 
жалили противника быстры
ми контратаками. В первом 
тайме поединка с немцами на 
равных вели атлетичную 
борьбу. В перерыве матча 
встроили в носки бутс магни
ты, притягивающие адида
совскую кожу, и во втором 
тайме блестяще удерживали 
мяч, разыгрывая его минут 
по пять. Немцам оставалось 
только сгрудиться у своей 
штрафной и время от време
ни бегать в контратаки. Если 
бы не рука Фрингса, еще не
известно, чем бы все кончи
лось.

Напоследок несколько 
слов о «досрочном финале» 
Бразилия-Англия. Чем боль
ше ждешь от игры, тем глуб
же случается разочарова
ние. Англичане позаимство
вали у россиян аршин и пе
ред матчем дружно его про
глотили. Забив гол, ушли в 
глухую оборону, отпинывая 
мячи нападающим с допус
ком в десять-двадцать мет
ров. Обычно трудолюбивые 
и цепкие центральные хавы 
Батт и Скоулз куда-то улету
чились, оставив на поле толь
ко свои безжизненные тени.

Единственное, что сохра
нится в памяти — бразильс
кие голы. Особенно второй. 
Рональдиньо сделал из дос
топочтенного Симэна наше
го бедолагу Филимонова, 
забросив английскому гол
киперу мяч за шиворот мет
ров с 35—40.

ОлегБАЛЕЗИН

ВЫПУСКНИК НИЖНЕТАГИЛЬСКОМ ГИМНАЗИИ ПОБЫВАЕТ НА ПРЕЗИДЕНТСКОМ БАЛЕ
НИЖНИЙ ТАГИЛ. Ученик 11-го класса нижнетагильской гим

назии Нг 18 с физико-математическим уклоном Александр 
Блейхер попал в число ребят, которые побывают на прези
дентском бале выпускников.

Реферат А. Блейхера занял первое место в областной на
учно-практической конференции по физике. Тему доклада

юноша разрабатывал два года вместе со своим учителем 
физики Ириной Баженовой. Юный физик закончил школу с 
серебряной медалью, получив четверки по русскому языку и 
физкультуре. А. Блейхер намерен поступать сразу в четыре 
вуза, в том числе в Московский авиационный институт.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

[Школа здоровья \ рубрики 
. I,, « ч Ольга

СТЕПАНОВА

Пока
толстым 
сохнет...

В основном этим заболеванием страдают женщины. Сильных 
[[представителей мира сего оно обходит стороной. По-види- 
мому, потому что мужчин проблемы похудания мало волну- 
ют. А вот дамочек в возрасте от 15 до 25 лет — бесконечно. 
Согласно проведенным французскими медиками исследова
ниям, отказом от пищи в той или иной степени страдает каж
дая третья их соотечественница этих лет. А каждая вторая 
француженка среднего возраста — приступами волчьего ап
петита. Называются эти напасти анорексией и булимией.

Подавляющее большинство страдающих булимией жен- 
щин предпочитают свои проблемы тщательно скрывать. Еще 
[бы, мало обаятельно выглядит то, как озабоченная своим 
Избыточным весом женщина, высчитывающая каждый съе
денный грамм моркови, вдруг истребляет все подряд, вклю
чая шоколадный торт и жирненькую свиную отбивную с жа- 
реным картофелем, набирая таким образом сразу дневную, 
а то и трехдневную норму калорий. И это бы еще ладно, 
Здоровый аппетит выглядит вполне нормально. Но дама, ко
торая только что снимала стресс обильным обедом, через 
каких-нибудь десять минут начинает испытывать жестокое 
[раскаяние по поводу содеянного. После этого — два пальца 
[в рот и долой зловредные калории.

Со временем подобный стиль пищевого поведения зак
репляется. Из привычки «заесть» стресс рождается психоло
гическая зависимость, образуется порочный круг. В тяжелых 
■случаях приступы обжорства и последующей рвоты повторя
ются по нескольку раз в неделю. В результате развиваются 
[заболевания почек и желудочно-кишечного тракта, сердеч
ная аритмия, кариес, поскольку содержащие кислоту рвот- 
[ные массы разъедают зубную эмаль. К этому присоединяют
ся психические странности.

На еще большие мучения обрекают себя страдающие 
другой тяжелой формой нарушения пищевого поведения — 
пищевой анорексией. Эти не едят вообще. И не почему-ни- 
будь, а потому что желают сбросить вес. Некоторые из них 
доходят до настоящего истощения, но убедить их в этом не
возможно. Иногда только госпитализация спасает от голод
ной смерти.

! Избавиться от этих недугов без помощи специалистов так 
же трудно, как распрощаться с сигаретами или перестать 
употреблять наркотики. Кроме медикаментозного лечения, 
[обязательна психологическая поддержка, поскольку истоки 
[булимии и анорексии кроются в заниженной самооценке, в 
[комплексах, рожденных избыточным весом или просто пух- 
[ленькими щечками. Кто из девочек-подростков не пережи
вал по поводу своих округлившихся форм или веснушек на 
[носу? И если рядом не было умных взрослых, которые не 
[только бы объяснили, что высокий бюст и круглые бедра 
весьма соблазнительны, но и подкрепили бы эти заверения 

[[рядом цитат, то милые пухленькие создания не стали бы из
нурять себя диетами разного свойства, которые могут при- 
[чинить немало вреда. Актриса Елена Коренева, например, в 
своей книге «Идиотка» написала: «Ко всем нелепостям моей 
истории добавилась еще одна. У меня начали портиться 
[зубы, а точнее, эмаль. Это было следствием неразумных 
диет, употребления лекарств, выводящих кальций, но в ос
новном — булимии, симптомы которой начали у меня прояв
ляться (потеря чувства сытости в результате постоянного 
механического освобождения желудка от пищи)».

Страдала булимией и принцесса Диана, об этом она тоже 
[рассказала в книжке. А также о том, как, только поверив в 
себя, справившись со своими многочисленными комплекса- 
ми она избавилась от заболевания.

Для поддержания их жизненного тонуса хочется расска
зать всем женщинам «в теле» о том, что Леонардо да Винчи 
[советовал своему приятелю выбирать даму сердца по... ко
личеству килограммов. По мнению великого знатока и 
[творца прекрасного, наибольшее наслаждение настоящему 
[мужчине способна доставить только женщина невысокого 
[роста и полных форм. В наше время подобное мнение вряд 
[ли будет разделено всеми поголовно, но знатоки его, пожа- 
[луй, оценят. Имейте это в виду, милые особы, и не особенно 
[изводите себя размышлениями по поводу избыточного 
веса.

О том, кто красивее: худая женщина или полная, — еще 
[можно поспорить, но по поводу того, кто лучше выглядит: 
[больная женщина или здоровая, двух мнений быть не мо- 
[жет. Конечно, здоровая, веселая и уверенная в своей неотра- 
[зимости. Это и есть секрет успеха.

Шахматный} 
клуб

'------------------------------------------------------

Отдел ведет
мастер 
спорта 

Владимир 
ЖЕЛТОНОЖКО

С. Осинцев
Сергей Николаевич живет 

в Екатеринбурге. Составляет 
этюды. Самый молодой мас
тер спорта России в команде 
Свердловской области.

№105.

Выигрыш.

№107.

Выигрыш.

№108.

Вначале лета детская 
студия анимации 
«Аттракцион», что при 

Свердловской киносту
дии, приняла участие в 
третьем международ
ном фестивале детского 
экранного творчества 
«Московские каникулы». 
Помимо анимационных 
фильмов 120 студий со 
всех концов страны при
везли документальные и 
игровые ленты, телеви
зионные передачи.

«Московские 

каникулы» 
маленьких 
аниматоров

Из Екатеринбурга 
программу на тему «Мой 
дом на карте Земли» 
представляли строгому 
столичному жюри десять 
ребят: Надя Дорофеева, 
Полина Дубичева, Илана 
Жолубовская, Вагарш 
Саакян, Света Слабожа- 
нина, Тимофей Стеколь- 
щук, Антон Чемизов, Да
нил Шилкин, Юля Халисо- 
ва, Иван Ябуров. В итоге 
два из двенадцати вру
ченных призовых дипло
ма уехали из столицы 
России в уральскую сто
лицу. Один — от куль
турного фонда Михаила 
Шемякина, второй — от 
устроителей фестиваля, 
«за высокий художе
ственный уровень пред
ставленных работ».

« Аттракционщики» в 
различных смотрах уча
ствуют часто и каждый 
раз возвращаются с при
зами. Так держать!

Антон КАПТЕЛОВ

ГС/7ОрГ

«ЗЕНИТ» уходит в отрыв
ФУТБОЛ. 22 июня состоялись шесть матчей десятого тура чемпионата 
Свердловской области среди команд первой группы.

Вот их результаты: «Динур» 
(Первоуральск) — «Атлант» 
(Екатеринбург) — 5:0 (голы: 
Анатолий Огорелышев, Сергей 
Булдаков, Константин Михайлов- 
2, Артур Мухаматдинов), «Сина
ра» (Каменск-Уральский) — 
«Фанком» (Алапаевск) — 0:0 (в 
составе «Синары» появился вер
нувшийся из «Северского труб
ника» опытный форвард Игорь 
Сахаров; за «Фанком» не играл 
отбывающий пятиматчевую дис
квалификацию нападающий 
Алексей Ушнурцев), «Маяк»

(Краснотурьинск) — «Авиатор» 
(Кольцово) — 1:2 (Рафаэль Са
лахов — Антон Климов-2), «Гор-
няк» (Качканар) «Факел»
(Первоуральск) — 2:1 (Алек
сандр Черных, Дмитрий Трусов 
— Фаиг Гасанов), «АртЕк» (Мо
нетный) — «Металлург» (Реж) — 
2:1 (Денис Лунегов, Николай Ду
дин — Сергей Макаров), «Се
верский трубник»(Полевской) — 
«Зенит» (Невьянск) — 1:4 (Артем 
Бычкин — Игорь Игнатов, Илья 
Корнуков, Максим Ленков, Вла
димир Бурлако).

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА (положение на 25 июня)

И В Н П М О
1. «Зенит» 9 7 2 0 26:6 23
2. «Синара» 9 6 3 0 18:4 21
3. «Фанком» 9 6 2 1 23:9 20
4. «АртЕк» 10 5 1 4 11:19 16
5. «ЯВА-Кедр» 9 4 2 3 18:15 14
6. «Атлант» 10 4 2 4 14:12 14
7. «Горняк» 10 4 2 4 12:15 14
8. «Маяк» 9 4 1 4 9:13 13
9. «Факел» 10 3 2 5 17:16 11
10. «Авиатор» 9 3 1 5 11:19 10
11. «Металлург» 9 3 0 6 11:15 9
12. «Динур» 9 3 0 6 9:13 9
13. «Северский трубник» 9 2 2 5 13:18 8
14. «Фортуна» 8 2 2 4 9:14 8
15. «Уралмаш-Д» 7 1 0 6 5:18 3

«Шестеро смелых»...

Лучшие бомбардиры: Фаиг
Гасанов («Факел») — 8 мячей,
Алексей Ушнурцев («Фанком») 
— 7, Владимир Бурлако («Зенит), 
Вячеслав Пьянков(«Фанком») и 
Дмитрий Кузвесов («Атлант») — 
все по 6.

Следующий тур пройдет 29 
июня. Центральный матч: «Сина
ра» — «Горняк». А 26 июня состо
ятся четыре матча ? финала Кубка 
Свердловской области. За выход 
в полуфинал завтра встретятся: 
«Факел» (Первоуральск) — «ЯВА- 
Кедр» (Новоуральск), «Синара» 
(Каменск-Уральский) — «Атлант» 
(Екатеринбург), «Фанком» (Ала
паевск) — «Динур» (Перво
уральск), «Зенит» (Невьянск) — 
«Горняк» (Качканар).

В первенстве области среди ко
манд второй группы участвуют 13
команд. После шести туров лиди
рует «Старт» (Верхняя Салда) — 
18 очков. Одним из лидеров верх- 
несалдинской команды является 
полузащитник Ренат Васиков, в 
свое время выступавший в «Урал
маше», «Уральце» и пермском 
«Амкаре». Второе место занимает 
каменск-уральская «Синара-Д» 
— 16 очков. Третье место у рев- 
динской команды «Темп-СУМЗ» 
— 15 очков.

Следующий тур — 30 июня. В 
Каменске-Уральском в этот день 
сыграют лидеры: «Синара-Д» 
(тренирует команду известный 
форвард Вячеслав Хованский) — 
«Старт» (Верхняя Салда).

БАСКЕТБОЛ. Вчера национальная 
сборная России отправилась в Болга
рию, где начнет подготовку к сен
тябрьскому чемпионату мира. Он 
пройдет в Китае.

В состав российской команды вош

ли сразу шесть баскетболисток из 
сильнейшей клубной команды страны 
— екатеринбургской «УГМК» — Еле
на Баранова, Наталья Гаврилова, Ди
ана Густилина, Марина Хазова, Ната
лья Халтурина и Вера Шнюкова.

«УРАЛЕЦ» меняет тренера и — побеждает
ФУТБОЛ. Состоялись матчи десятого 
тура первенства России среди команд 
группы «Урал» второго дивизиона.

Обе команды из Свердловской об
ласти играли в гостях и обе вернулись 
домой с победой. Екатеринбургский 
«Уралмаш» со счетом 3:1 нанес пора
жение в Ижевске «Динамо» (на три 
мяча, забитые на 10, 60 и 65-й минутах 
уралмашевцем Константином Марко
вым, хозяева ответили только одним 
— Романова на 49-й).

А нижнетагильский «Уралец», на 
днях сменивший главного тренера 
(вместо Виктора Глушенкова «Уралец» 
тренирует сейчас Юрий Карамян), вы
играл в Чайковском у «Энергии» — 2:1.

Открыл счет пермяк Смирнов, на 28-й 
минуте реализовавший пенальти. Но на 
45 и 80-й Виталий Беркман и Александр 
Баландин вывели тагильчан вперед в 
игре и в таблице.

После девяти сыгранных матчей 
«Уралмаш» имеет 27 очков и занимает 
первое место, по 22 очка у уфимского 
«Строителя» (9 игр) и «Садовика» (10). 
У «Уральца» сейчас 7 очков после 10-ти 
игр, и он находится на двенадцатом 
месте.

Завтра «Уралмаш» сыграет дома со 
«Строителем», а «Уралец» — с челя
бинским «Лукойлом».

Подборка Юрия ОВОДОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Выигрыш. 

№109.

Выигрыш.

Выигрыш.

№111.

Ничья.

№112.

Выигрыш.
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^Фактики
▼ Пол Маккартни прослы- 
шал о том, что в одной из на
учных лабораторий прово
дят интересные опыты над 
приматами.
Оказалось, что нескольких 
обезьян научили вполне 
сносно играть на музыкаль
ных инструментах. Супер! 
стар попросил показать, 
отыграл с обезьянками не
сколько композиций и был в 
таком восторге, что обещав 
выпустить с ними совместный 
альбом. Но это случится 
только после того, как Мак
картни вернется из америка
но-европейского турне (а 
одновременно — и свадеб! 
ного путешествия).
▼ Продюсер Александр 
Шульгин, не вполне честны^ 
путем завладевший правам» 
на песни Митяева, оказался 
столь же нечестен и в отно
шении своей супруги — певи
цы Валерии.
Контракт с ней был еще бо- 
лее кабальным: у Шульгин: 
были права не только на при
быль от песен, записей, кон
цертов. В контакты с прессой 
Шульгин тоже мог вмешать
ся по договору в любой мо- 
мент. После развода, когда: 
адвокаты Шульгина стали за
являть, что контракт этот 
бессрочный, хотя он офици
ально истек еще год назад, 
дело попало в суд. К счастью, 
закон оказался на сторону 
Валерии.
▼ Двое соотечественников 
Расселла Кроу решили пожи- 
виться за счет успеха этогс 
мужественного и благород- 
ного гладиатора экрана.

Японский врач и мастер боевых искусств Акаяма Сиро- 
беи не спеша прогуливался по весеннему саду. Цветущие 
вишни и яблони под внезапно налетевшим снегом покрыва
лись пушистыми белыми шапками. То тут то там сильные 
ветви не выдерживали тяжести налипшего снега и ломались. 
Акаяма Сиробеи остановился перед одним из деревьев по
наблюдать борьбу снега и ветвей. Сильные ветви сопротив- 
лялись, хотя были обречены быть сломанными, а слабые... 
Слабые, когда снег начинал давить очень сильно, прогибаясь, 
стряхивали erol Внезапно в голове мастера возникла идея. 
Бросившись в дом, он потребовал рисовой бумаги, чернил и 
надолго заперся в своем кабинете. А под вечер он созвал 
всех учеников и слуг и заперся с ними в своем доме. Никому 
не было позволено покидать его жилище в течение не
скольких месяцев, а когда наконец отворились ворота его 
дома, то он представил специально созванной императорс
кой комиссии три тысячи приемов рукопашного боя, зая
вив, что с их помощью может справиться с любым соперни
ком, как невооруженным, так и вооруженным. После об
суждения комиссия отобрала лишь 300 приемов — осталь
ные заканчивались смерью и потрясали своей жестокостью. 
Так возникло новое боевое искусство, которое разнесли по 
Японии ученики Сиробеи.

шШащити себя сам
ЧиГ---------”-------------------------------.«ИИв!

в своем направлении и фак
тически создавал фамиль
ную школу.

В 1868 году во время бур
жуазной революции, когда 
многие японцы покинули ро
дину, джиу-джитсу «увидело 
свет». Искусство ближнего 
боя, изобилующее болевы
ми, удушающими и откро
венно смертельными при
емами (техника современно
го джиу-джитсу на 55 — 65 
процентов состоит из при
емов, которые условно мож
но назвать «борцовскими»: 
захваты, болевые приемы, 
удушения, подножки, под-

Джиу-джитсу

Они раскопали видеозапись 
трехгодичной давности, на 
которой Кроу дебоширит в 
каком-то из австралийских 
баров, и давай шантажиро
вать актера: если он не зап
латит 112 тысяч долларов (и 
откуда такая цифра?), то они 
передадут запись на телеаи! 
дение и в полицию. Однако 
Кроу оказался не робкого 
десятка и сам обратился в' 
полицию. Вместо денег шан
тажисты получили тюремный 
срок, причем, немалый.
У На днях в Йошкар-Оле 
были арестованы четыре че- 
ловека, обманом выкачивав 
вшие деньги из американцев, 
немцев и австрийцев.
Делали они это до смешного 
просто: создали в Интернете 
сайт международных зна- 
комств и от имени россиянок 
искали себе «женихов». Пос
ле ознакомительной пере
писки они просили у «суже- 
ных» немножечко денег —- 
на оформление выезда зг 
границу. Обманутые женихй 
обратились в российские по- 
сольства своих стран. Мо- 
шенников нашли.
УСамый красивый милицио- 
нер Вселенной Оксана Федо
рова ездит по планете с бла
городными миссиями.

Особенно оно пришлось 
по вкусу самурайским кла
нам, которые сразу взяли 
его на вооружение. По пре
даниям, самураи, хватая в 
пылу борьбы противника, 
вырывали у него куски мяса 
вместе с обломками костей, 
сами того не замечая, а уж 
если человек попадался на 
прием из арсенала джиу- 
джитсу, то можно было счи
тать, что бой окончен. Леген
ды утверждают, что учителя 
джиу-джитсу брали в руку 
столько бамбуковых палок, 
сколько могли обхватить 
пальцами, и расщепляли их 
одним движением.

До XIV века развитие 
джиу-джитсу шло по замкну
той клановой системе, и в ис
кусство не привносилось 
практически ничего нового. 
А в XIV веке, в ходе усмире
ния крестьянских восстаний 
на Окинаве, самураи с ужа
сом убедились, что их искус
ство неэффективно против 
ударной техники крестьян, 
созданной как средство 
борьбы с джиу-джитсу. 
Опытные воины не собира
лись опускать руки. Они рас
крывали секреты «школы в 
зарослях» и интенсивно обо-

гащали технику джиу-джит
су ударами.

С этого момента начался 
новый этап развития джиу- 
джитсу. Часть кланов про
должала сохранять верность 
традициям и культивировать 
классическое направление, 
другие вообще отказались 
от борцовских приемов, 
полностью переняв технику 
окинавского рукопашного 
боя, а третьи начали комби
нировать борцовскую техни
ку с ударной.

А в XVI веке появился и 
сам термин «джиу-джитсу» 
(первоначальная транскрип
ция звучала иначе). В рус
ском языке он имеет поряд
ка десяти эквивалентов, наи
более распространенными 
вариантами перевода явля
ются «тайное искусство», 
«незаметное искусство», «ис
кусство четырех пальцев», 
«искусство незаметного от
ключения» и «ветка, не слом
ленная снегом».

В отличие от ушу и каратэ- 
до, джиу-джитсу никогда не 
становилось всеобщим дос
тоянием и культивировалось 
преимущественно самурайс
кими родами, причем каж
дый род развивал искусство

сечки, броски, — а 35—45 
процентов составляют все
возможные удары пальца
ми, кулаками, ладонями, 
локтями, головой, коленями 
и стопами ног), сразу вызва
ло повышенный интерес 
спецслужб европейских 
стран.

Очень сильные мастера 
джиу-джитсу были в гене
ральном штабе русской ар
мии, в армейской разведке и 
контрразведке, а также в 
Третьем департаменте поли
ции, где оно использовалось 
в основном для разгона де
монстраций без применения 
оружия.

В России в чистом виде 
джиу-джитсу практически не 
встречалось, мастера, овла
девшие им, вносили допол
нения и изменения, породив
шие многие направления 
отечественных боевых ис
кусств, в частности, рукопаш
ный бой. Так, полковник 
НКВД Спиридонов на базе 
джиу-джитсу разработал 
САМОЗ — прикладную тех
нику самозащиты, которой 
прекрасно владели предста
вители советской военной 
разведки и контрразведки. В 
книгах В. Богомолова «В ав

густе сорок четвертого...» и 
«Момент истины» описыва
ются контрразведчики, ко
торые могли голыми руками 
задерживать хорошо воо
руженных диверсантов, 
«применять приемы силово
го задержания», уклоняться 
от выстрелов с близкого рас
стояния — «качать маятник», 
великолепно владели холод
ным и огнестрельным ору
жием, «стрельбой по-маке
донски» и так далее.

В сегодняшнем мире 
джиу-джитсу уступило в по
пулярности каратэ-до, ушу и 
таэквондо, но тем не менее 
оно существует и развивает
ся. Сегодняшнее джиу-джит
су — это искусство ведения 
боя с оружием и без оружия, 
в техническом арсенале ко
торого примерно 60 процен
тов бросковых приемов (в 
том числе болевых и удуша
ющих) и 40 процентов удар
ных. Но соотношение это мо
жет варьироваться в зависи
мости от стиля и традиций 
национальной федерации.

Среди всех боевых ис
кусств джиу-джитсу являет
ся, наверное, наиболее де
мократической системой, по
скольку по ее уставу каждая 
федерация имеет право вво
дить в свою программу и ме
тодику свои базовые эле
менты, которые традицион
ны в этой стране. Например, 
в финской федерации при
оритет отдается ударной 
технике, так как в Финляндии 
очень популярны элементы 
контактного каратэ-до, во 
Франции федерация джиу- 
джитсу объединена с феде
рацией дзюдо (что говорит 
о приоритете техники брос- 
ковой), а в Дании дан по 
джиу-джитсу можно полу
чить только после сдачи эк
замена на дан по каратэ-до 
(стиль Шотокан).

Большой популярностью 
из-за высокой эффективнос
ти на близких дистанциях 
данное искусство пользуется 
у полицейских департамен
тов различных стран, у школ 
подготовки телохранителей 
и спецподразделений по 
борьбе с терроризмом.

Анастасия КОЗИНА

■ Два обезображенных трупа обнаружены 22 
июня в колодце на территории коллективного 
сада Ns 3 «Уралвагонзавода» в Пригородном 
районе, сообщили в УВД Нижнего Тагила.

Личности погибших не установлены. Мужчине на вид
40—45 лет. На лбу и височной части погибшего обнару
жены раны. Утопленной женщине примерно 20—25 лет. 
У нее изуродовано лицо, девушка полностью обнаже
на. Ведется расследование.
■ 21 июня суд Октябрьского района Екатеринбурга вы
нес решение оштрафовать и конфисковать имущество 
уроженца Сирийской Арабской Республики Самира Ал- 
шикха, попытавшегося контрабандой вывезти из Екате
ринбурга кречета.
Сумма штрафа составляет тысячу минимальных окла
дов оплаты труда — около 450 тысяч рублей. С. Алшикх 
лишь недавно получил российское гражданство. Сири
ец был задержан 28 ноября 2000 года в международ
ном секторе аэропорта Кольцово перед посадкой на 
авиарейс, следовавший по маршруту Екатеринбург— 
Дубай. Иностранец пытался, минуя таможенный конт
роль, вывести из России кречета, которого привез из 
Хакассии. Лапы и крылья птицы были связаны. По факту 
незаконного вывоза пернатого управление ФСБ РФ по 
Свердловской области возбудило уголовное дело по 
статье 188 УК РФ «Контрабанда». Согласно материа
лам, в квартире, которую снимал С. Алшикх, видели и 
других соколов — всего восемь птиц. В прокуратуре 
Октябрьского района отметили, что приговор суда 
слишком мягкий и будет обжалован. Обвинение настаи
вало на вынесении наказания в виде четырех лет лише
ния свободы. Суд решил, что лишение С. Алшикха сво
боды неблагоприятно скажется на воспитании его пяте
рых несовершеннолетних детей. Однако обвинители с 
этим не согласны, так как подсудимый развелся с супру
гой пять лет назад и практически не занимается воспи
танием детей, которые остались в Сирии. Кречет — 
хищная птица семейства соколиных — занесен в Крас
ную книгу России, международный перечень представи
телей флоры и фауны, находящихся под угрозой исчез
новения. Обитает в тундре и лесотундре Америки и Ев
разии. В странах Востока стоимость этих птиц достигает 
500 тысяч долларов за особь.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Свердловский государственный 
^академический театр музкомедии

Закрытие 69-го театрального сезона 

РЕПЕРТУАР НА ИЮЛЬ

Премьера «ХЕЛЛО, ДОЛЛИ!»

1, 10 июля — ЧЕРТ И ДЕВСТВЕННИЦА
2 июля — ЛЕТУЧАЯ МЫШЬ
3 июля — ЖЕНИХИ
4 июля — КРОШКА
5 июля — Премьера «ХЕЛЛО, ДОЛЛИ!
8 июля — ЖЕНЩИНА В ПОДАРОК
9 июля — КНЯГИНЯ ЧАРДАША
11 июля — БАЯДЕРА
12 июля — Закрытие сезона

»

Спектакли 3, 4, 8 и 9 июля для пенсионеров 
по льготным ценам.

Билеты продаются в кассе театра с 10 до 19 часов 
(тел. 71-08-32) 

и через уполномоченных (тел. 71-54-03).

Десять дней страны тюльпанов
ГОЛЛАНДСКОЕ ИСКУССТВО ВЫЙДЕТ НА УЛИЦЫ ЕКАТЕРИНБУРГА

В конце сентября в Екатеринбурге пройдет фестиваль со
временного искусства Нидерландов. Его организаторы — 
посольство королевства Нидерландов в Москве, мини
стерство культуры и министерство иностранных дел Ни-
дерландов.

— Между нашей страной 
и Россией давно налажены 
контакты в области совре
менного танца и современ
ной музыки, — говорит Ян 
Хесселинг, советник по об
разованию и культуре по
сольства королевства Ни
дерландов в Москве. — 
Нынешний фестиваль при
зван продолжить и расши
рить наше культурное со
трудничество: помимо му
зыки и танца, мы намерены 
представить уральцам 
наши сегодняшние дости
жения в области литерату

ры, кинематографа, медиа
искусства.

Программа фестиваля 
рассчитана на десять дней. В 
ТЮЗе и Камерном театре 
выступят знаменитые гол
ландские танцевальные 
коллективы. В филармонии 
будет звучать музыка веду
щих нидерландских компо
зиторов.

В кинотеатре «Салют» 
пройдет программа совре
менного кино Нидерлан
дов, куда будут включены и 
художественные фильмы, и 
документальные, и мульти-

пликационные. На открытие 
этой программы обещал 
приехать знаменитый ре
жиссер Йос Стерлинг (в Рос
сии хорошо известен его 
фильм «Стрелочник»),

Журнал «Урал» выпустит 
очередной «иностранный» 
номер, а в Уральской госу
дарственной архитектурной 
академии известные нидер
ландские архитекторы и ди
зайнеры будут читать лек
ции.

С некоторыми фести
вальными проектами мож
но будет ознакомиться, не 
предпринимая специальных 
походов в какие-либо уч
реждения культуры, а про
сто пройдя по улице.

Планируются такие худо-

жественные акции, как уста
новка панно на брандмауэ
ре пятиэтажного дома, 
подъем флагов, представ
ляющих собой картины, и 
демонстрация видеоартов- 
ских роликов на уличном эк
ране.

Эти проекты часть
глобального интернацио
нального фестиваля «Со
временное искусство в ви
зуальном пространстве».

Проводить у себя ответ
ный фестиваль российского 
искусства нидерландцы не 
спешат. Пока они решили 
ограничиться специальным

10.30

27 июня 
КАШТАНКА

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ 
26 июня
ДЕВИЧИЙ ПЕРЕПОЛОХ 
18.30”« 
27 Июня
ПРОДЕЛКИ ВЛЮБЛЕННЫХ 
18.30

ТЕАТР ЭСТРАДЫ 
26 июня 

МОЙ ЧАСТНЫЙ 
СУМАСШЕДШИЙ 

ДОМ 
18.30

ез посредников
тт Куплю недорого: магнитофон высокого класса, видеока
меру, автомобильный холодильник, т. 23-72-06 и 62-27-84.
тг Куплю сруб для бани с предбанником (б/у), т. 42-37-95.
в Куплю 4 диска для ВАЗ-099 (б/у), т. 42-37-95.
в Продаю 2-конфорочную газовую плиту для сада (б/у), 
300 р., т. 42-37-95.
в Продам журналы «Огонек» 50-х годов. 610014, г. Киров, 
ул. Сурикова, 39-1, Вострикову Н.Н.
в Продам купоны б/оили поменяю на видеокассеты. Пред
лагайте ваши условия. 610014, г. Киров, ул. Сурикова, 39-1, 
ВостриковуН.Н.
в Сниму однокомнатную квартиру с телефоном на длитель
ный срок. Возможна предоплата. Пейджер 002 аб. 69313, 
т. 68-75-16.

Конкурсный управляющий ОАО «Северский завод ЖБИ» Кузьмина Ю.П., 
действующий на основании решения Арбитражного суда Свердловской области 

от 31.08.2001 г. по делу А 60-4821 /2001-С4, 
организует и проводит повторные торги в форме открытого аукциона по продаже 

недвижимого имущества ОАО «Северский завод ЖБИ», расположенного по адресу: 
Свердловская область, г.Полевской, Восточный промышленный район, 3/1.

В середине июня она прибы
ла в Кению для пропагандь 
профилактики СПИДа. В этой 
стране каждый 15-й вич-ин- 
фицирован. Оксана лично 
показала неразумным або
ригенам, как нужно сдавать 
анализы на СПИД.
УПьесы Николая Коляды с 
огромным успехом ставит 
театр «Современник».
Москвичами уже освоены 
«Мерлин Мурло» и «Мь] 
едем, едем, едем». А не 
творческий юбилей руково
дителя театра Галины Волчен 
(30 лет в театре) «современ
ники» решили не устраиватй 
приевшихся капустников или 
бенефисов замечательной 
актрисы. Своему руководи
телю они презентовали но
вую постановку — спектакл^ 
«Селестина», тоже по пьесе 
драматурга с Урала.

Подготовит 
Антон КАПТЕЛОВ

Дата и место проведения торгов: 25 июля 2002 г. в 11 час. 00 мин. по месту нахождения 
имущества.

Имущество продается двумя лотами.
Начальная цена первого лота — 1 208 305 рублей с учетом НДС.
Начальная цена второго лота — 1 605 000 рублей с учетом НДС.
Шаг аукциона — 5% от начальной цены лота
Размер задатка — 10% от начальной цены лота. Задаток вносится за пять дней до 

даты проведения торгов безналичным путем по следующим реквизитам: ОАО «Северс
кий завод ЖБИ», Свердловская область, г. Полевской, Восточный промышленный р-н, 3/1, 
р/с 40702810800090000161 к/с 30101810100000000920 ФОАО «Уралтрансбанк» г. Полев
ской, БИК 046568920, ИНН 6626001682;

либо путем передачи простого векселя ОАО «Сберегательный банк РФ» или ОАО «Урал
трансбанк», сроком платежа по предъявлении либо путем внесения наличных денежных 
средств в кассу ОАО «Северский завод ЖБИ».

Победителем аукциона признается участник, предложивший в ходе аукциона наиболь
шую цену, который в тот же день подписывает протокол о результатах аукциона, удостове
ряющий право Победителя на заключение договора купли-продажи имущества, в течение 
пяти дней с момента утверждения итогового протокола.

Оплата приобретаемого имущества производится платежными поручениями в течение 
пяти рабочих дней. Задаток засчитывается в счет оплаты приобретаемого имущества.

Заявки принимаются по рабочим дням с 25 июня 2002 г. с 10.00 до 16.00 по месту нахожде
ния имущества. Последний день приема заявок 19 июля 2002 г. К заявке прилагаются:

□ □□

□
□

Нотариально заверенная копия свидетельства о государственной регистрации
Нотариально заверенные копии учредительных документов
Решение об избрании (назначении) руководителя организации
Решение уполномоченного органа на совершение сделки, в случаях, предусмотрен
ных законодательством РФ или учредительными документами
Документ, подтверждающий внесение задатка
Договор о задатке
Для физических лиц — копия паспорта.

Организатор торгов вправе в любое время отказаться от проведения торгов либо снять с 
торгов отдельные лоты. С наименованием, количеством, состоянием продаваемого имуще
ства участники могут ознакомиться в рабочие дни по месту нахождения имущества.

Победитель торгов обязан осуществить необходимые действия по регистрации перехода 
права собственности и прав на земельный участок в соответствующих органах и за свой счет.
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«нтлвнт+»

1C03PCII 1Ы 
доллара по итогам

76-55-10.

ИДЕАЛЬНЫЕ НОГТИ
для современной

САЛОН-
ПАРИКМАХЕ

акрилом,

ffДизайн

тел.: (3432) 76-46-00,

«РУБИН»,
ул. Ст. Разина, 80
(район автовокзала)

ПРЕДЛАГАЕТ 
НОВЫЙ ВИД УСЛУГ:

ff наращивание ногтей

ff френч-маникюр,

женщины 
ЗА НЕБОЛЬШУЮ 

ЦЕНУ!
Телефон:
22-07-88.

ОПЕРАТИВНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ Л 
БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ

АНТАЛИЯ, БОЛГАРИЯ, ГРЕЦИЯ, ЕГИПЕТ 
ОТДЫХ НА ЧЕРНОМОРСКОМ ПОБЕРЕЖЬЕ: !

Г АГРА (пансионаты, санатории, ‘ 
частный сектор — от 100 руб./сутки). * 

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ, МОСКВА, ЗОЛОТОЕ КОЛЬЦО.
РЕЧНЫЕ КРУИЗЫ ПО ВОЛГЕ на 3-палубных теплоходах. 

МЕСТНЫЕ САНАТОРИИ: Самоцвет, Липовка, 
Нижние Серги и др. 

МЕСТНЫЕ БАЗЫ ОТДЫХА: Сосновый Бор, 
Дальняя Дача, Балтым и др. 

ОДНОДНЕВНЫЕ ЭКСКУРСИИ: Верхотурье, Кунгур, 
аквапарк.

ДЕТСКИЙ ОТДЫХ: 
ДОЛ «Прибрежный» на Черном море, 

ФОК им. Гагарина в области.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 

по данный ИА -БАННИНФОРМСЕРВИС» 
(с 9.30 до 18 часов) 

706-171,706-172,706-173 

■ адреса, телефоны, режим работы 
екатеринбургских байтов, 

филиалов и пунктов обмена валюты 
■ текущие курсы обмена валют 

■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

■ памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ системы денежных переводов

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
• :: ’ 1 ' •

Ц5Р(доллар США) - 31.26 (Инкасбанк) - 31.55 (МДМ-банк)

EUR(EBPO) —30.16 (Инкасбанк) —30.55 (банк «Северная Казна»)

бВР(англ.фунт) -44.82 (Альфа-банк) - 47.10(СКБ-банк)

К2Т(100казах.тен) -18.10(СКБ-банк) - 20.50 (СКБ-банк)

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 
репорт, группа

спортивный 
фотокорреспондент

56-91-11 
71-38-75,56-17-12, 

71-42-61 
71-39-09
56-91-30

за доллар.
Курсы иностранных валют 

к российскому рублю ЦБ РФ 
на вчера, 24.06.2002;

1 доллар США .......................3M531 
1 австралийский доллар ..... 18.0635
1 английский фунт 
стерлингов ............................ 47.1828
1000 белорусских рублей ... 17.5129
10 датских крон................... .. 40.8333
1 ЕВРО......................................30.3680
100исландских крон...,........  35.4761
1 канадский доллар............... 20.5791
10 норвежских крон..............41.1878
1 сингапурский доллар......... 177131
1000000 турецких лир.........  19.9196
10 шведских крон .................  32.5249
1 швейцарский франк.........  20.6534 
100 японских иен..................  25.4949
100 казахстанских тенге....... 20.5494
10 украинских гривен............58.8414

Ольга КЛИМОВА

ЭКОНОМИКИ 56-30-32
культуры 56-91-12
рекламы и объявлений 56-30-54
бесплатных объявлений 56-91-16
бухгалтерия 56-91-15
компьютерный 56-30-63

Газета зарегистрирована в Минпечати РФ. Per. Ns 1419. Выходит 3 раза в неделю:
во вторник, четверг, пятницу. Отпечатано с готового набора на ГИПП «Уральский рабочий»: 
г. Екатеринбург, ул. Тургенева, 13.
Печать офсетная. Объем 2 п.л. Тираж 4294. Заказ 7762.



ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

МИРОНОВ СТАЛ 
ОТЦОМ ЗВЕРЕЙ

Председатель Совета Феде
рации Сергей Миронов стал 
приемным отцом индийского 

льва. Вооб
ще-то гроз
ного питомца 
Петербург
ского зоо
парка усыно
вило движе
ние «Воля 
Петербурга», 
председате
лем политсо
вета которо
го и является

Миронов. А раз так, уверены 
работники зоопарка, то и к 
усыновленному зверю спикер 
верхней палаты должен иметь 
самое прямое отношение. 
Правда, собирается ли Сергей 
Миронов зайти в клетку к «сы
ну», не берется сказать никто...

ВЕРКА СЕРДЮЧКА 
СОРИТ ГРИВНАМИ

Азартно повела себя на 
благотворительном аукционе в 
Киеве известная и российско

му, и украин
скому зрите
лю Верка 
Сердючка. 
На продажу 
здесь были 
выставлены 
личные вещи 
звезд спорта 
и политики. 
Так, боксер
ские перчат
ки суперчем

пиона Виталия Клычко были ку
плены за 4.500 гривен (около 
900 долларов). Еще больше вы
ложил неизвестный коллекцио
нер за именную записную 
книжку, блокнот и два каранда
ша, которыми когда-то пользо
вался первый секретарь ЦК 
КПСС Никита Хрущев, аж 6 
тысяч гривен. Ажиотаж достиг 
апогея при продаже футболки 
Андрея Шевченко с эмблемой 
итальянского клуба «Милан». И 
вот здесь Сердючка уложила 
всех на лопатки, отдав за фут
болку 9 тысяч гривен (около 
1.800 долларов).

ПАЛ ПАЛЫЧ МЧИТ
НА ВСЕХ ПАРУСАХ

Павел Бородин решил зара
нее позаботиться о подарке 
Санкт-Петербургу к 300-летию. 

Как стало 
известно, он 
заказал на 
верфях из- 
в е с т н о й 
финской 
компании 
«Порт Ар
тур» мотор
ную яхту. 
Судно будет 
подарено
администра

ции города «для представитель
ских целей».

Максим БРУНОВ.

ПОЧЕМУ «НОГА» ПИНАЕТ ВСЕ БОЛЬНЕЕ?
КОГДА РОССИЙСКОЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО НАЧНЕТ ВЫПЛАЧИВАТЬ «ДОЛГИ
ЧЕСТИ» - И НЕ ТОЛЬКО СКАНДАЛЬНОЙ ШВЕЙЦАРСЮ

Опять адвокаты швейцарской 
фирмы «Нога» заявили о своей го
товности конфисковать крылатое 
имущество Российского государства 
в счет погашения долга нашего 
правительства этой фирме.

На этот раз речь идет о двух са
молетах Су-30 и заправщике Ил- 
78, которые хотели повторить ле
гендарный перелет Ан-25 через 
Северный полюс. Одновременно 
«Нога» решила тем же способом 
испортить праздник в честь авиа
полка «Нормандия - Неман», на ко
торый собрались лететь россий
ские летчики во Францию, естест
венно, на российских самолетах. 
Их предупредили, что обратный 
путь им скорее всего придется со
вершить поездом...

У многих свежи в памяти сканда
лы со зданиями российских дипло
матических миссий, с судном «Геор
гий Седов», угрозы арестовать пре
зидентский самолет. «Нога» не уни
мается. Публично унижает россий
ское руководство, срывает участие 
России в престижных мероприятиях, 
в коммерческих выставках, на 
авиасалонах. Сравнительно не
большая швейцарская фирма на
носит существенный удар по авто
ритету нашей страны как торгово
го и делового партнера именно в 
тот момент, когда правительствен
ные чиновники зазывают иностран
ных инвесторов и в ускоренном ре
жиме 
ВТО. 
всего

готовятся к вступлению в 
Разве невозможно избежать 
этого позорища, напоминаю

щего кухонные разборки в комму
налках? Да в два счета, и давным- 
давно! Только вопрос надо рассма
тривать по существу и не забывать, 
что на корту с нашей стороны по
ставлены государственные интере
сы, а оппоненты отстаивают инте
рес частный.

Прежде всего надо исходить из 
фактического положения дел. «Но
га» ведет себя так вызывающе по
тому, что она выиграла судебный 
процесс в международной инстан
ции. И суды Европы и США призна
ют это решение как в части объе
ма иска (68 млн. долларов), так и в 
части определения ответчика - пра
вительство РФ. Напомню, что вы
царапать «Георгия Седова» из лап 
«Ноги» нам удалось, только убедив 
французский суд в том, что ко
рабль является собственностью не 
государства, а некоего НИИ (а уж 
кому принадлежит сей НИИ вежли
вые французы выяснять не стали). 
По этой же причине дана установ

ка ни в коем случае не вносить в 
Закон «О Центральном банке РФ» 
тезис о государственном статусе 
этого органа. А то вдруг адвокаты 
«Ноги» потребуют арестовать ино
странные счета главного банка 
России. Воистину вороватый чинов
ничий ум не знает пределов изощ
ренности.

Казалось бы, зачем огород го
родить, когда есть простые и безу
коризненные с точки зрения между
народного права варианты реше
ния проблемы? Один - нанять хоро
ших адвокатов и потребовать пе
ресмотра решения суда по иску 
«Ноги». Но для этого надо быть 
уверенным, что в деле есть хотя бы 
минимальное количество юридиче
ских зацепок для достойного проти
востояния адвокатам швейцарской 
фирмы. Очевидно, такой уверенно
сти нет, а момент для заключения 
мирового соглашения давно и без
дарно упущен. Если это так, то ос
тается один цивилизованный выход 
из положения - выплатить этот долг. 
Страна столько потеряла, столько 
раздала за бесценок доморощен
ным приватизаторам, столько вы
платила дивидендов по ГКО так на
зываемым нерезидентам, что от
дать «долг чести» - это даже не ши
рокий жест, а частичная расплата 
за безграмотность и безответст
венность собственных чиновников 
новой волны.

Но вот именно эти качества ни в 
себе, ни в своих предшественниках 
новорусский бюрократ признать 
никак не хочет. Пусть лучше моря
ки и летчики, как зайцы, прячутся от 
судебных приставов, не понимая, в 
чем их вина, но свое «неполное со
ответствие занимаемой должности» 
никогда не признаем в принципе. 
Скорее досрочно выплатим долги 
МВФ и Всемирному банку, чем 
подтвердим свою и своих бывших 
коллег некомпетентность в делах с 
какой-то «моськой» среднего биз
неса. Наш государственный «слон» 
и не таких посылал подальше.

Действительно, чего шуметь и 
возмущаться, подумаешь, дрговор 
не так составили и подмахнули га
рантию государства на контракте с 
частной фирмой. Много подобных 
самородков - самопровозглашен
ных спасителей России - прошли по 
коридорам власти и сгинули кто в 
банкиры, кто в депутаты, кто во 
Флориду. Но, к сожалению, не бес
следно. В том смысле, что наследи
ли не приведи Бог. А «Нога» - это 
лишь эпизод истории правления

ФИРМЕ?

И крылья вроде бы еще есть, а летать на всевозможные салоны и выставки становится все опаснее.

авантюристов. Но кончился ли этот 
этап правления? При всем желании 
не могу ответить положительно.

Президент Путин даже не дога
дывается, какую свинью ему под
кладывают нынешние чиновники из 
ближайшего окружения. Как сооб
щил председатель московского Об
щества защитников интересов 
вкладчиков Сбербанка, в ближай
шее время ожидается массовая ак
ция российских граждан под услов
ным названием «Граждане России - 
против правительства РФ». И акция 
эта развернется не у памятника 
Пушкину и не на Октябрьской пло
щади в Москве, а в Европейском 
суде по правам человека в Страс
бурге. Вкладчики Сбербанка (а 
обиженных около 70 миллионов) 
будут жаловаться на то, что в ре
зультате длящегося до сих пор без
действия правительства их сбере
жения по сей день находятся в 
обесцененном и не пригодном для 
использования состоянии. Тем са
мым российское правительство на
рушает провозглашенное Конвен
цией о защите прав человека пра
во беспрепятственно пользоваться 
своим имуществом. Европейские 
юристы утверждают, что жалоба в 
вышеприведенной формулировке 
входит в компетенцию Страсбург
ского суда.

Представьте себе, что только 
каждый 10-й или 20-й вкладчик 
Сбербанка, чьи деньги обесцени
лись в 1992-1993 годах в связи с 

отказом банка и правительства вы
полнять законы о сохранении поку
пательной способности сбереже
ний, подаст жалобу в Страсбург
ский суд! Это будет удар по прести
жу руководства России почище вся
кой «Ноги». Но именно сегодняш
ние министры и близкие к ним де
путаты Госдумы провоцируют мас
штабный вынос сора из российской 
избы на европейскую улицу. В гла
зах чиновников миллионы граждан 
еще более мелкие «моськи», чем 
хозяин фирмы «Нога». Для этих го
сударственных мужей - пустая бу
мажка закон, принятый Верховным 
Советом и подписанный Ельциным 
в октябре 1991 г., в котором .чер
ным по белому написано (статья о): 
индексация сбережений должна 
осуществляться путем повышения 
процентных ставок до уровня, 
обеспечивающего сохранение их 
покупательной способности в связи 
с ростом цен (инфляцией). В мае 
1993 года Конституционный суд РФ 
указывает правительству РФ на не
допустимость неисполнения данно
го закона. После этого появилось 
еще несколько законодательных 
актов, создававших правовую ос
нову для формирования компенса
ционного механизма гражданам, 
подвергшимся государственному 
рэкету. С правительства - как с гу
ся вода. Более того, чиновник ре
шил, что в XXI веке пора перехо
дить к активным действиям. На рас
смотрение Госдумы вынесены сразу
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два проекта, идентичные по своему 
содержанию. Один - правительст
венный, другой - группой депутатов 
Госдумы. Суть этих документов в 
том, что пора поставить крест на 
правовой базе защиты имущест
венных прав граждан. А компенса
ции свести к выплатам в размере 4 
процентов от первоначальной по
купательной способности сбереже
ний, да и то не сразу, а в течение 
20 лет! Единственный аргумент - у 
государства нет денег. Возникает 
законный вопрос: вообще нет де
нег или только для граждан РФ? А 
прибыль Сбербанка, а также и 
Центробанка, который является од
ним из главных акционеров Сбер
банка? А их шикарные офисы? В 
конце концов гордость наша - зо
лотовалютный резерв, да и вообще 
вся недвижимость, еще принадле
жащая государству? Получается, 
как всегда, система двойных стан
дартов: для кого-то исправный пла
тельщик, а для своих подданных - 
банкрот. Но банкрот еще и цинич
ный. Вместо того чтобы признать 
долг, оформить долговые обяза
тельства юридически и просить о 
реструктуризации (отсрочке) усло
вий погашения, правительство РФ 
предлагает вариант законодатель
ного оформления аннулирования 
внутреннего долга. Как же надо 
презирать и ненавидеть население 
России! А вы говорите «Нога»...

Николай ПЕТРАКОВ, 
академик.

МИШКА НА СЕРВЕРЕ

ВАЖНЕЙШЕЕ ИЗ ИСКУССТВ

«ПИАНИСТКУ» ОНИ НЕ РАССЛЫШАЛИ
КАК ВОСПРИНИМАЮТ ФИЛЬМЫ-ЛАУРЕАТЫ МЕЖДУНАРОДНЫХ КОНКУРСОВ У НАС В ГЛУБИНКЕ

Тяжело в деревне без компьюте* 
ра... Но сельская местность по этой 
части уже подтягивается к городской, 
и во многих населенных пунктах со
здаются условия, при которых юная 
Катюша может выити в Интернет, а 
не только на берег крутой.

Кое-где даже учитывается, что 
родители Катюши или Миши топчут
ся у черты бедности. Так, похваль
ную инициативу проявило Октябрь
ское райпо Мариинско-Посадского 
района Чувашии. Открыв в селе 
компьютерный салон, руководство 
райпо разрешило потянувшимся сю
да подросткам расплачиваться за 
услуги необычным способом. Жела
ющий посидеть за компьютером мо
жет предварительно сдать в здеш
нюю заготконтору макулатуру или 
лекарственные травы, получить та
лон и предъявить его в салоне вме
сто денег. А набрать в чувашских лу
гах зверобоя или одуванчиков суме
ет даже старушка, божий одуванчик, 
а не то что расторопная молодежь.

Село Верхошижемье Кировской 
области тоже вроде бы зацепилось 
за краешек «Всемирной паутины» В 
местном узле связи уже полгода ви
сит объявление, что отсюда можно 
выйти в Интернет. Однако за это 
время услугой воспользовались лишь 
два человека (впору устанавливать 
поощрительный приз для десятого 
или даже для пятого клиента).

Кто-нибудь очень удивится, если

услышит, что Верхошижемье нахо
дится всего в пяти километрах от 
Москвы. Но Москвой, как ни стран
но, называется местная деревушка о 
двенадцати домах, а здешнюю жизнь 
больше характеризует название 
другой деревни. К сведению Минфи
на, одна из деревень Верхошижем- 
ского района называется Безденеж
ная, а едва ли не все ее жители но
сят одну фамилию - Безденежных. 
Кто ж в этих краях в силах заплатить 
120 рублей за час комфортного пре
бывания в Интернете? Разве что ка
кой-нибудь Скоробогатов...

Как и в Чувашии, в Кировской 
области ищут возможности приоб
щения подростков к компьютеру. К 
примеру, благотворительный фонд 
«Содружество» оплатил начальное 
компьютерное обучение 120 школь
никам из малообеспеченных и мно
годетных семей. Но это - в област
ном центре, а вятская деревня пока 
что с завистью смотрит на соседний 
Татарстан, который первым в Рос
сии укомплектовал сельские школы 
компьютерами. А давно ли и здесь 
дети с интересом наблюдали, как 
колхозные бухгалтера щелкают кос
тяшками счетов? Теперь, если счеты 
где-нибудь и сохранились, то на сты
ке веков у них, надо полагать, про
изошел предсказанный программи
стами сбой.

Борис БРОНШТЕЙН.

В некоторых районах школьники, желающие посидеть за компьютером, 
должны сдать макулатуру или лекарственные травы.

Жители Рыбинска обрати
лись в прокуратуру, защи
щаясь от ню в кинотеатре. 
Началось все с того, что ру
ководитель киноклуба «Сов
ременник» Борис Крейн под
писал договор с Московской 
гильдией актеров театра и 
кино на бесплатный показ в 
Рыбинске шедевров мирово
го кинематографа, почти 
два года продолжалось это 
пиршество духа. Закончив
шееся, увы, страшным скан
далом.

Разразился он после того, как 
Борис Крейн привез в Рыбинск 
три известных киноманам всего 
мира фильма: французскую «Пиа
нистку», мексиканскую «Суку-лю
бовь» и русскую «Москву». Всюду 
в городе висели афиши, зазывав
шие зрителей на фильмы-призеры 
престижных кинофестивалей. 
Однако, кроме перечисления фе
стивальных наград, даже намека 
на содержание фильмов афиши 
не содержали. И народ пошел. 
На ту же «Пианистку» некоторые 
родители, видимо, решив, что 
фильм посвящен музыке и музы
кантам, привели с собой детей. А 
там, если видели этот шедевр, 
сплошной секс - тяжелый, нелас
ковый, мрачноватый.

- Если бы мы знали, что будет 
твориться на экране, - говорит од
на из зрительниц, Ангелина Алек
сандровна Ермолаева, - то нико
гда бы не пошли на киносеанс. 
Устроители показа должны были 
прокомментировать фильм, преду
предить, что он для людей старше 
18 лет. Представляете, какой пси
хологический шок они получили, 
когда окунулись в мир главной ге
роини!

Но это были еще цветочки. А 
ягодки случились после показа 
фильма «Москва». Целомудрен
ные зрители опять попались, про
читав на афише, что в фильме ис
пользованы сюжеты произведений 
Чехова.

Режиссер Александр Зельдо
вич в фильме «Москва» действи
тельно провел некоторые парал

лели с чеховскими рассказами, но 
завел своих героинь так далеко!.. 
Они хоть и живут в Москве, но 
весьма далеки от чеховских бары
шень: ругаются матом, нюхают 
кокаин и пьют водку. Контрабан
дист Лева, перевозчик черного 
нала из Израиля, умудряется «по
иметь» всех «трех сестер» разом. 
На фоне пьянства и безумия му
зыканты ночного кабака играют 
гимн России. В этом же кабаке от
морозок Лева насилует одну из 
сестер совершенно изощренным 
способом: берет огромную карту 
России, вырезает на месте Моск
вы дырку и через нее... ну, сами 
понимаете.

«Что режиссер хотел сказать 
этой сценой? - возмущается в ис
ковом заявлении зрительница Зоя 
Александровна Тупатилова. - По
лучается, что бандит и предатель 
Лева насилует не только чехов
ских сестер, но и Москву в целом? 
Весь фильм - это сборник подоб
ных сцен, которые, я считаю, пере
полнены презрением к нашей ис
тории и культуре, начиная от ба
лерин, перепачканных кровью, и 
заканчивая саркастическими опу
сами в адрес Могилы Неизвестно
го Солдата. Не говоря уже о том, 
что практически ни одна реплика 
не обходится без мата».

Оскорбленные кинолюбители 
Рыбинска написали коллективную 
жалобу в Департамент культуры. 
Но там только посмеялись над их 
претензиями: мол, не нравится - 
не смотрите. Тогда рыоинцы об
ратились с жалобой в городскую 
прокуратуру. Здесь к их заявле
нию отнеслись внимательно, и 
сейчас проводится проверка.

Сейчас, но время прокурор
ской проверки, сеансы в рамках 
киноклуба «Современник» вре
менно приостановлены. Руковод
ство кинотеатра требует от Мос
ковской гильдии актеров разре
шения Министерства культуры на 
прокат подобных кинокартин. 
Даже если это фестивальные 
шедевры.

Елена БАТУЕВА.
РЫБИНСК.

Кадр из фильма «Пианистка». Как видите, дело не в музыке...

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Прокомментировать ситуацию мы попросили преподавателя ВГИКа, 

режиссера Валерия РУБИНЧИКА («Венок сонетов», «Дикая охота коро
ля Стаха», «Культпоход в театр», «Нелюбовь», «Кино про кино» и др.)

- Для меня «Пианистка» и «Москва» - это две большие разницы, как 
говорят в Одессе. Высказываться публично о работе своего коллеги 
Зельдовича не хочу.

«Пианистка» австрийского режиссера Хенеке - выдающееся худо
жественное произведение. Это смелый, очень откровенный рассказ о 
жизни женщины. И воспринимаешь его как обнаженную правду, в ко
торую веришь абсолютно, потому что фильм сделан мастерски: живые 
эпизоды, глубинные мизансцены, кадр вибрирующий и искрящийся.

Знаете, в жизни есть все, очень важно то, как об этом рассказать. 
Иногда фильм, в котором с точки зрения морали вроде бы «ничего та
кого» и нет: ни проституток, ни сцен насилия, а воспринимается как 
глубочайшая порнография.

Что же касается: «пришли с детьми» - это просто нонсенс. Я бывал 
в провинциальных киноклубах - к примеру, в самарском, там со мной 
разговаривали люди обширных знаний, они были в курсе всего, что 
происходит в отечественном и зарубежном кинопроцессе.

Непонятно, как можно идти в кино или в театр, элементарно не по
интересовавшись, что это такое, о чем? А обвинять - через суд! - Мос
ковскую гильдию актеров в попытке пропагандировать насилие - ну, это 
несерьезно.



МАТЕРИАЛИСТЫ, ПУТИН ДАЛ ПРИКАЗ...
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПАВЕЛ ВОЩАНОВ ПОДВОДИТ ИТОГИ НЕДЕЛИ

Помните тезисы, с которыми 
Владимир Путин пришел в кресло 
президента: пересмотра итогов при
ватизации не будет, а олигархов 
«равноудалят» от власти. Как сегод
ня выглядит поле битвы?

Нынешний июнь оказался ре
кордным по числу острых конфлик
тов, разгоревшихся вокруг крупной 
собственности и собственников. 
Конечно, это можно представить 
как закономерный результат раз
вития рынка и конкурентной борь
бы. Но почему все назрело и по
требовало решения именно сей
час? И отчего в схватках за собст
венность среди противоборствую
щих сторон непременно присутст
вует та, что возвысилась и попала 
в деловую элиту лишь в последние 
год-два? Объяснений может быть 
много, но главное лежит в облас
ти не экономики, а политики. Старт 
большого избирательного марафо
на в России ознаменуется вовсе не 
активизацией политической жизни, 
а борьбой за новый баланс сил в 
предпринимательской сфере. Но
вый Кремль не может опираться на 
бизнес-элиту, рожденную старым 
Кремлем. Ему требуется собствен
ная база поддержки.

Так, например, было в случае 
со «Славнефтью», в борьбе за кон
троль над которой сошлись «старо
кремлевские» и «новокремлевские» 
олигархи. Но когда против одного 
из незримых участников этой 
схватки - бывшего банкира, а ны
не сенатора от Тувы Сергея Пуга
чева, известного своей близостью к 
питерской команде, - во Франции 
было выдвинуто обвинение в отмы
вании денег и незаконных банков
ских операциях (это произошло как 
раз на прошлой неделе), он был 
немедленно принят в Кремле. Вы
сочайшая аудиенция длилась неве
роятно долго - около двух часов и, 

по всей видимости, должна была 
показать всем недоброжелателям, 
что сенатор, несмотря ни на что, 
вхож и пользуется особым довери
ем президента. Понятно, что отны
не любой «наезд» на Пугачева мо
жет рассматриваться как выпад 
против власти. В нынешней ситуа
ции «равноудаления» едва ли кто 
отважится на столь опрометчивый 
шаг. Эксперты, следившие за кон
фликтом, теперь практически еди
нодушно считают, что финал борь
бы за «Славнефть», в которой уже 
больше месяца нет законного ру
ководителя, очевиден.

В сегодняшней борьбе за пере
дел собственности появилась еще 
одна особенность: несколько ина
че, чем прежде, используется ком
промат. Всем стало ясно, что об
щественное мнение нынче в Рос
сии мало что значит, обитатели вы
соких кабинетов безучастно встре
чают всякого рода разоблачения. 
Так какой толк пристраивать ком
прометирующие материалы в рос
сийскую прессу? Удовольствие до
рогое, а эффект нулевой. Другое 
дело, если нечто неблаговидное о 
конкуренте появится за границей.. 
И совсем замечательно, если вслед 
за залпом в прессе последует ка
кое-нибудь расследование. Запад
ные коллеги рассказывают, что в 
последнее время в редакциях нет 
отбоя от «идейных борцов с рос
сийской коррупцией», притаскива
ющих толстенные папки с якобы 
разоблачительными документами. 
Чаще всего папки отправляются в 
корзину. Но и того, что все-таки 
идет в дело, оказывается вполне 
достаточно, чтобы во многих стра
нах Запада были начаты широко
масштабные компании по выявле
нию «грязных российских капита
лов». Какие скандалы опираются 
на реальные факты, а какие - лишь 

на подлые приемы из конкурентной 
борьбы, понять уже невозможно. 
Ясно одно: в немалой степени но
вый ажиотаж возник по вине само
го российского бизнеса, ничем не 
брезгующего в битве за сферы вли
яния.

Не надо быть оракулом, чтобы 
предугадать: по мере приближения 
выборов схватки за собственность 
будут ожесточаться. Не случайно 
олигархи первой волны, реально 
оценив ситуацию, в последние вре
мя демонстрируют невиданную ра
нее лояльность и откровенность. 
Так, недавний гнев президента по 
поводу несметных богатств, укры
тых состоятельными россиянами во 
всевозможных офшорах, владель
цы ЮКОСа поспешили рассекре
тить сведения о том, что у них чис
лится за гибралтарской фирмой. 
Они стали первыми легальными 
миллиардерами, открывшимися 
перед властью и тем проявившими 
свое законопослушание.

Что это - желание послужить 
Отечеству или упредить возможный 
«наезд»? В околокремлевских кру
гах поговаривают, что именно по 
поводу Михаила Ходорковского ру
ководители северных регионов ча
ще всего жалуются президенту. По 
их мнению, в районах нефтедобычи 
он проводит откровенно колони
альную политику - стараясь по
больше извлечь из недр и помень
ше вложить в развитие и обустрой
ство края. Подобные претензии 
предъявляются и другим нефтеба- 
ронам. И это заставляет их время 
от времени демонстрировать свой 
патриотизм, правда, менее затрат
ными, чем того хотели бы губерна
торы, способами. Например, на 
прошлой неделе трое руко.водите- 
лей из ЮкОСа, «ЛУКОЙЛА» и 
РАО ЕЭС (последний, правда, от
крестился от своей подписи) в от

крытом письме к общественности 
предложили из личных доходов оп
лачивать услуги хорошего зарубеж
ного тренера, который бы помог 
сборной России по футболу вылез
ти наконец из трясины. Миллион- 
другой долларов в год - для оли
гархов это мелочь, а для народа, 
измученного бескрылой позавче
рашней игрой родной команды, это 
очень приятное, патриотическое 
начинание.

Когда-то один из первых завое
вателей Америки написал в своем 
наставлении колонистам: «Туземцы 
живут с постоянным чувством, что 
их ограбили. Докажи, что это не 
так - на глазах у всех оторви пу
говицу со своего камзола и подари 
любимой жене вождя. Все сразу 
же забудут про золотые копи, кото
рые ты у них отобрал. Это главное 
правило - делиться малым, чтобы 
не потерять все».

...Обычно летом политическая 
жизнь в стране замирает. Но ны
нешний июнь - исключение. В этом 
месяце произошло немало замет
ных событий, некоторые из кото
рых будут иметь серьезные послед
ствия. Но что было самым важ
ным?

На первый взгляд - то, что за
вершилась начавшаяся два года 
назад перегруппировка политиче
ских сил. Воинствующие маргина
лы, к которым вполне можно при
числить кок левых, так и правых 
ортодоксов, окончательно утрати
ли влияние на законодательные ре
шения. Принятие Думой двух самых 
спорных законов - о землепользо
вании и о борьбе с экстремизмом - 
говорит о том, что отныне почти 
все будет зависеть от разношерст
ных центристов, объединенных об
щим желанием послужить прези
денту. Российская политическая си
стема окончательно приобрела

такую устойчивость, какой не было 
с незапамятных андроповских вре
мен. Но насколько она долговеч
на?

На минувшей неделе и коммуни
сты, и либералы провели смотр 
своих партийных рядов и объявили 
о начале подготовки к будущим 
парламентским и президентским 
выборам. Кое-кто даже поспешил 
сделать вывод относительно нака
ла и остроты предстоящей борьбы. 
На самом деле все будет зависеть 
вовсе не от идейной и организаци
онной сплоченности сторонников 
Зюганова или Немцова. Главное 
условие - на какую финансовую 
поддержку они реально смогут 
рассчитывать.

Делая политические прогнозы, 
сейчас следует ориентироваться не 
столько на демарши партийных ли
деров, сколько на то, что происхо
дит с олигархами. Их радости и 
тревоги для реальной политики 
значат куда больше заявлений и 
лозунгов записных политиков. В 
вечном споре материалисты в Рос
сии одерживают верх.

ЭКО-НОВОСТИ
«НОВОСТАЛЬ»
ПОСТРОЯТ НЕМЦЫ

Все расходы на строительство в 
Тульской области металлургическо
го комбината «Новосталь» - а это 
более 500 миллионов евро - берет 
на себя немецкий концерн «Ферро
сталь АГ». Свой интерес к этому 
проекту, имеющему как сторонни
ков, так и противников, директор 
фирмы «Ферросталь АГ» Петера 
Маслоха объяснил тем, что спрос 
на брикетированное железо (имен
но такую продукцию будет выпус
кать комбинат) сегодня не покрыва
ется имеющимися в мире мощностя
ми. При этом немецкая сторона 
уверяет, что благодаря новейшему 
оборудованию, «экологической 
проблемы» в Туле не будет.

Вячеслав АНИКЕЕВ.
ТУЛА.

ЭТО ВАМ НЕ СОЛЬ
НА РАНУ

Железногорский горно-химиче
ский комбинат получил золотую 
медаль и диплом лауреата на про
шедшем в Женеве международном 
салоне по инновациям. Столь высо
кой награды удостоена новейшая 
разработка радиационно-техноло
гического центра ГХк. Его коллектив 
в сотрудничестве с московским 
ЦНИИ химии и механики освоил се
рийное производство нетканого ра
невого покрытия «Коллахит». Это 
медицинское изделие способствует 
эффективному заживлению ожогов, 
обморожений, пролежней и огне
стрельных ранений.

Виталий ПЫРХ.
КРАСНОЯРСК.

А «СЕРДЦЕ» ОБЩЕЕ
В сентябре ОАО «Волгоградский 

моторный завод» выпустит пробную 
партию дизелей малой мощности в 
кооперации со словацкой фирмой 
«Мартин-Дизель». Этими двигателя
ми предполагается оснащать маши
ны Волгоградского тракторного за
вода и некоторых других россий
ских предприятий.

Алексей СВЕТИН.
ВОЛГОГРАД.

ЗАГАДОЧНАЯ ЭКОНОМИКА

ПРИДЕТСЯ ПЫЛЬ ГЛОТАТЬ
РАЗУМНАЯ ИДЕЯ АМНИСТИРОВАТЬ ВЫВЕЗЕННЫЕ ИЗ РОССИИ КАПИТАЛЫ НЕ 
ПОДКРЕПЛЕНА НИ ЗАКОНАМИ, НИ БАНКОВСКОЙ СИСТЕМОЙ

Классическая «старая песня 
о главном»: российские власти 
в который раз намекнули на 
возможность амнистии выве
зенных за границу капиталов. 
По древней проблеме выска
зался сам президент, припуг
нувший попрятавших деньги по 
заграничным кубышкам сооте
чественников перспективой 
пыль глотать...

Сама по себе идея разумная. 
Амнистию или легализацию не
преступных капиталов, разными 
путями оказавшихся за грани
цей, с пользой для себя прово
дят развитые и не очень разви
тые страны. Последние приме
ры - Италия, где соответствую
щая кампания подходит к концу, 
и Казахстан, где в прошлом го
ду граждане задекларировали 
около полумиллиарда «серых» 
(в т.ч. не прошедших налоговую 
«очистку») долларов. Устроите
ли подобных акций исходят из 
того, что властям лучше «посту
питься принципами» и вернуть в 
народнохозяйственный оборот 
хотя бы часть изъятых из него 
средств: ведь дополнительное 
финансирование при соблюде
нии ряда условий способно зна
чительно ускорить развитие эко
номики. У нас, как известно, 
экономический рост затухает. 
Поэтому легализация экспорти
рованных капиталов - это вроде 
бы «то, что доктор прописал»: 
допинг для чахнущего народно
го хозяйства. Но так только в 
теории, а в условиях суровой 
российской действительности 
патентованное снадобье едва 
ли принесет облегчение. Благо
родный замысел застрянет на 
стадии концепции.

Начать с того, что любое до
брое дело должно быть закреп
лено законом. По словам главы 
бюджетного комитета Думы Ми
хаила Задорнова, для проведе
ния амнистии капиталов «необ
ходимо внести серьезные изме
нения в налоговое законода
тельство, однако сделать это 
можно будет только после того, 
как будет завершена налоговая 
реформа». Но это произойдет 
не ранее конца следующего го
да. А там подоспеют думские 
выборы, а там и президентские. 
Получается, законодательное 
оформление откладывается го
да на два. Для России это веч
ность, которая легко поглотит 
инициативу любого масштаба. 
На основании же только устных 
заявлений, джентльменских сог
лашений и правитёльственных 
постановлений (президент пред
ложил не законопринимающей 
Думе, а правительству и дело
вым кругам «задуматься» о том, 
«как вернуть эти ресурсы в Рос
сию») можно решить многие 
проблемы, но не такие серьез
ные и не у нас в стране.

Вызывает сомнения предло
женный правительством расчет.

Он таков: за последние 10 лет 
из страны ушло 300 млрд, дол
ларов. Треть якобы может быть 
возвращена, если владельцам 
денег предложить уплатить с вы
везенных сумм подоходный на
лог в 13 процентов и разрешить 
оставить за границей на легаль
ной основе 75 процентов от 
уже находящихся там средств. 
Но откуда взялась цифра 300 
млрд, долларов? В разное вре
мя правительственные органы 
по-разному оценивали ежеме
сячный вывоз капитала: 15, 20 
млрд, долларов, но никак не ни
же 10. Помножим на 12 меся
цев да на 10 лет... 300 млрд, ни
как не получается.

Почему именно треть должна 
вернуться? Те деньги, которые 
ушли относительно давно, в 
буйную ельцинскую эпоху, име
ли достаточно времени для «са
моопределения». Они уже на
верняка прошли «очистку» (раз 
не были заморожены или кон
фискованы), а потом либо стали 
частью западной финансовой 
системы, либо вернулись в Рос
сию в качестве средств ино
странных - офшоров, например, 
Кипра, который занимает тре
тье место по инвестициям в Рос
сию после США и Германии.

И с чего вообще правитель
ство решило, что оно предло
жило выгодные условия «засве
чивания» капиталов? Эксперты 
полагают, что максимально 
приемлемый «налог на легали
зацию» - это 5 процентов, а 13 
процентов - явный перебор.

Обязательный возврат в Рос
сию четверти выведенных из нее 
средств также вызывает много 
вопросов. Где их размещать, 
если банковская система стра
ны крайне ненадежна? Не слу
чайно ведь российское руковод
ство давно пытается ввести сис
тему гарантирования вкладов: 
оно понимает, что после авгу

стовского кризиса доверие к 
отечественным финансово-кре
дитным учреждениям так и не 
восстановилось, и население 
предпочитает хранить деньги в 
укромном месте в наличной 
форме. Ясно, что владельцы 
крупных состояний не более до
верчивы, чем рядовые россияне, 
и не будут инвестировать в бан
ковскую систему, которая, по 
некоторым прогнозам, может 
через несколько лет сократить
ся чуть ли не на две трети.

Непонятно, куда и как можно 
было бы вложить репатрииро
ванные капиталы. Немногие 
привлекательные ниши уже за
няты. Кроме того, фантастиче
ская бюрократизация, нещад
ные поборы со стороны чинов
ников всех мастей, криминаль
ная среда, неразбериха с зако
нами и прочие «радости» рос
сийской жизни (правительство, 
кстати, хорошо о них знает) 
способны отбить инвестицион
ную охоту у кого угодно. А если 
добавить к этому неджентель
менскому набору невнятность 
российских судов и склонность 
правоохранительных органов 
без разбору вторгаться в дея
тельности и споры «хозяйствую
щих субъектов», то идея воз
врата капиталов на сегодня вы
глядит вообще гиблой.

По-видимому, все эти обстоя
тельства и имели в виду автори
тетные российские экономисты, 
включая бывшего главу Минфи
на Александра Шохина, когда 
делали собственные прогнозы о 
вероятных итогах кампании по 
легализации капиталов. По их 
мнению, правительство в луч
шем случае «зацепит» 1 млрд, 
долларов. Тоже деньги. Но сов
сем не те, на которые прозрач
но намекнули правительство и 
президент.

Константин СОРОКИН.

ЖИЗНЬ 
И КОШЕЛЕК

АВТО ЛИШАТСЯ 
ГОЛОСА

Два с половиной миллиона ав
товладельцев Москвы невольно 
вздрогнули, едва услышав о но
вом законе, принятом Москов
ской городской Думой. Закон ус
танавливает административную 
ответственность за нарушение ти
шины в ночное время, в частности 
запрещая с 1 января 2004 года 
эксплуатировать в столице авто
мобили, оборудованные защит
ной звуковой сигнализацией. Те
перь наши автомобили будут уго
нять по-тихому?

Перед окончательным приня
тием законопроект направили на 
согласование мэру Москвы. А по
ка мы решили поговорить со спе
циалистом по автомобильным сиг
нализациям Сергеем ШИРЯЕ
ВЫМ, который десять лет занима
ется установкой, эксплуатацией и 
ремонтом противоугонных сис
тем.

- Какими системами можно бу
дет заменить нынешние «кричал
ки» и во сколько это обойдется 
автолюбителям ?

- Самый дешевый выход - это 
подключение вместо «кричалки» 
специального пейджера-брелка, 
на который будет передаваться 
радиосигнал тревоги. Такое пере
оборудование обойдется автолю
бителю минимум в 50 долларов. 
Правда, власти неминуемо столк
нутся с другой проблемой: засо
ренностью эфира. Ведь разре
шенные для пейджеров радиочас
тоты действуют на весьма ограни
ченном расстоянии, чтобы увели
чить его, умельцы меняют частоту 
и усиливают сигнал, вторгаясь в 
запрещенные радиодиапазоны.

Можно ничего не переделы
вать и недооснащать, а просто 
отключить динамик под капотом, 
но это резко снизит эффектив
ность любой сигнализации. У 
угонщика появляется неограни
ченное время для тихой «работы».

- Следует ожидать, что на ав
томастерские по установке сигна
лизаций прольется золотой 
дождь?

- Скорее на продавцов пей
джинговых систем. Установщики 
вряд ли могли пролоббировать 
такой закон - слишком мелкий 
бизнес, а вот продавцы - вполне. 
Свыше двух миллионов автолюби
телей в Москве - это солидная 
цифра. И навар соответственно 
будет солидным.

Проблемы могут возникнуть 
при страховании машины. В лю
бом случае многочисленная ар
мия угонщиков-профессионалов 
наверняка уже радостно потира
ет руки в предчувствии значитель
ного облегчения их нелегкого тру
да и от души благодарит москов
скую Думу и лично депутата Кру
това, придумавшего новый закон.

Александр БУШЕВ.

И ТУТ выходит он - 
ВЕСЬ В БЕЛОМ
СЛУЧИЛОСЬ ТО, О ЧЕМ ПРЕДУПРЕЖДАЛ 
ПРЕЗИДЕНТА ПОКОЙНЫЙ ГУБЕРНАТОР ЛЕБЕДЬ

Еще в конце прошлого года 
ряд СМИ сообщил о непонятной 
возне, развернувшейся вокруг 
судебного процесса над Анато
лием Быковым. Речь шла об 
обстоятельствах передачи дела 
из Тушинского в Мещанский 
межмуниципальный суд столи
цы.

Именно тогда появилась инфор
мация, что перенос был обеспечен 
сторонниками красноярского магна
та, нашедшими общий язык с судьями 
Мещанского суда. Из источников в 
правоохранительных органах стало 
известно, что люди Быкова начали ак
тивно «контактировать» с мещански
ми служителями Фемиды, предлагая в 
качестве главного аргумента миллион 
долларов в обмен на благоприятное 
решение по делу.

Представители Мосгорсуда назы
вали подобные разговоры грязными 
инсинуациями. Но вот что интересно: 
вскоре материалы дела были переда
ны судье Мещанского суда Владими
ру Никитину...

Тема коррупции среди людей в 
мантии имела сенсационное продол
жение. В письме к Владимиру Путину 
покойный ныне губернатор Красно
ярского края Александр Лебедь пре
дупреждал главу государства о нега
тивных последствиях для региона в 
случае, если усилия людей Быкова по 
его освобождению увенчаются успе
хом.

«Благодаря данным, поступающим 
ко мне из различных источников, - пи
сал губернатор, - можно сделать вы
вод, что освобождение Быкова явля
ется чуть ли не предопределенным 
фактом. Решение Мещанского суда 
нетрудно предвидеть, тем более что в 
практике уголовных дел, в которых 
фигурировал Быков, уже имели место 
изменения свидетельских показаний 
со стороны Татаренкова, а также 
свидетелей по делам об убийствах О. 
Губина и И. Михайлова. О подобном 
развитии событий свидетельствуют 
действия некоторых депутатов Госду
мы, активно занимающихся за грани
цей поисками «свидетельств невинов
ности» Быкова, давление правоохра
нительных органов на свидетелей и 
меры их изоляции, неоправданное за
тягивание следствия, трудно объясни
мая передача дела из одного суда в 
другой, информация о пропаже мате
риалов из дела, попытки подкупа су
дей, мощная PR-кампания в защиту 
Быкова в средствах массовой инфор
мации. Думаю, не ошибусь, если 
предположу, что на все это расходу
ются такие суммы, которые сопоста
вимы с бюджетом небольшого субъе
кта Федерации».

Глава государства обеспокоен
ность Лебедя разделял в полной ме
ре. В своей резолюции генеральному 
прокурору президент написал: «Усти
нову В. В. Прошу держать под Вашим 
особым контролем». Это было 26 ян
варя 2002 года. Результаты суда 19 
июня мы уже знаем...

Между прочим, в 1999 году, в быт
ность Владимира Путина главой

СУД ДА ДЕЛО

ФСБ, федеральные органы работали 
весьма эффективно. Именно тогда в 
Венгрии был арестован по линии Ин
терпола и впоследствии выслан в 
Россию Анатолий Быков. Именно тог
да в результате проверок, проведен
ных нынешним заместителем гене
рального прокурора Владимиром Ко
лесниковым, были вскрыты многие 
преступления, связанные с именем 
Быкова. Но это было тогда. Сегодня 
благодаря судье Владимиру Никитину 
труд следователей ФСБ, прокуратуры 
России, выполнивших свою задачу по 
поиску доказательств вины краснояр
ского магната, оказался напрасным.

Есть в этой истории еще один пе
чальный нюанс. Институт явки с по
винной, само сотрудничество со 
следствием безнадежно дискредити
рованы. Глядя на печальный опыт по
каявшегося «киллера» Александра 
Василенко, вряд ли кто еще решится 
пойти с признанием в правоохрани
тельные органы. Тяжкие преступления, 
расследование которых порой быва
ет невозможным без добровольного 
сотрудничества со стороны свидете
лей, навсегда останутся «висяками».

Процесс, который должен был 
стать знаковым, поворотным в отече
ственной судебной практике (на ска
мье подсудимых оказался не непо
средственный исполнитель убийства, 
а его заказчик и руководитель), пре
вратился в фарс и издевательство 
над здравым смыслом.

В итоге осужденный за тяжкое пре
ступление Быков посмеялся над право
судием дважды: сначала в зале суда, а 
потом и за его пределами, когда уехал 
на машине депутата (!) Государствен
ной Думы со спецсигналами. Преступ
ник в автомобиле представителя за
конодательной власти - это очень по
казательно и символично.

Сегодня о многом из письма Лебе
дя можно сказать: «Да, губернатор 
был прав. Так оно все и получилось».

Но требует ответа еще один воп
рос: насколько свободен, независим, 
честен был в своем решении судья 
Владимир Никитин. И без ответа на 
этот вопрос громкий процесс по делу 
Быкова нельзя считать завершившим
ся, а приговор - окончательным.

Максим ЛЕВЧЕНКО.
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СКОЛЬКО СТОИТ ИНДУЛЬГЕНЦИЯ НА УБИЙСТВО?
ОТ СПРАВЕДЛИВОГО СУДА БАНДИТА СПАСАЛА «ОХРАННАЯ ГРАМОТА», ЯКОБЫ ВЫДАННАЯ ИНСТИТУТОМ ИМЕНИ СЕРБСКОГО

«Свидетельство о психической 
невменяемости, выданное гражда
нину РФ вору-рецидивисту Алексан
дру Кочану в Московском институте 
судебно-медицинской экспертизы 
им. Сербского, - считать недействи
тельным...» Такое решение приняли 
специалисты отделения судебной 
психиатрии Днепропетровского 
межобластного клинического цент
ра «Игрень». Теперь «братан» от 
звонка до звонка отсидит в украин
ской зоне все отсчитанные судом 14 
лет.

В первый раз Кочан загремел на 
скамью подсудимых в родном Ново- 
алтайске. Учитывая «нежный» семна
дцатилетний возраст, ему дали три 
года условно. Очень скоро стало 
ясно, что условное наказание тако
го оболтуса не учит ничему. Следу
ющий срок, по более тяжелой ста
тье, - четыре года. За колючей про
волокой не понравилось. Как сде
лать, чтобы продолжать блатовать, 
но не садиться?

Выручила мама, известный в тех 
краях медик. Злые языки поговари
вают, что именно ее столичные свя
зи помогли сынку получить заключе
ние о невменяемости. Это была на
стоящая индульгенция от правосу
дия.

Потом его арестовывали в Ново
сибирской и Омской областях, в Ал
тайском крае и на Украине. Спектр 
преступлений - от краж до телесных 
повреждений, повлекших смерть. 
Однако всегда при Кочане была за
ветная справочка с заключением су
дебных психиатров знаменитого ин
ститута Сербского. Невменяем - 
значит, отправляешься не на лесо

повал, а прямиком в больничку на 
так называемое принудительное ле
чение. Обычно после непродолжи
тельного пребывания в лечебных уч
реждениях закрытого типа у рециди
виста Кочана наблюдалось резкое 
улучшение состояния здоровья.

Да, подлечившегося «психа» вы
пускали на все четыре стороны! 
Он продолжал колесить по широ
ким просторам бывшего Союза, и 
можно себе представить, сколько 
нераскрытых «висяков» оставил на
шей доблестной милиции.

В последние годы нелегкая зане
сла злодея в Днепропетровск. Се
верному уркагану понравился 
большой и богатый украинский го
род. Здесь успел жениться, даже 
сменил свою «девичью» фамилию на 
фамилию жены, оставаясь при этом 
гражданином России (еще бы, ведь 
смена гражданства делала бы не
действительной спасительную 
справку).

В Днепропетровске Кочан убил 
женщину, поучаствовал в ограбле
нии квартиры и устроил стрельбу 
во Дворце культуры ракетострои
тельного завода «Южмаш». Укра
инские опера с ног сбились, разы
скивая заезжего бандита. А он в это 
время уже был на родине. От души 
погулял по родному Алтаю, совер
шив одно за другим несколько тяж
ких преступлений. В итоге суд Бар
наула в очередной раз отправил 
Сашка на короткий «заслуженный 
отдых» в тюремную больницу.

Меньше чем через год во время 
облавы на одном из днепропетров
ских рынков был задержан неиз
вестный, по всем приметам схожий с

Кочаном. Судя по документам, гра
жданин только что прибыл из Сиби
ри. «Ты ли это, дорогуша?..» - спро
сили в угрозыске.

На первом же допросе «дорогу
ша» впал в ступор, нес бред о ка
кой-то стае ворон и отказался отве
чать на вопросы следователя. Что, 
впрочем, не помешало сразу же 
предъявить московскую справку о 
невменяемости и написать жалобы 
во все инстанции.

...Быть психом в нашем Отечест
ве - очень помогает. Если имеешь 
диагноз, можешь смело убивать и 
грабить. На медицинское переосви
детельствование средств у правоох
ранительных органов все равно не 
хватает. Если поймают, получишь 
направление на принудительное ле
чение, дождешься улучшения само
чувствия - и опять на свободе. Мно
голетний уголовный опыт Кочана до
казал это блестяще.

И теперь ему могло сойти с рук, 
если бы не упрямство Днепропет
ровской прокуратуры. Поджав все 
статьи расходов, здешний област
ной прокурор все же изыскал 500 
долларов на проведение повторной 
судебно-психиатрической эксперти
зы в украинской клинике «Игрень». 
Рецидивист наконец-то признан 
вменяемым, способным нести ответ
ственность за совершенные престу
пления - и уже сидит. Известие об 
этом отправлено во все российские 
регионы, где проходил по уголовным 
делам экс-шизофреник. Ответ был 
один: «Спасибо вам, хлопцы».

Сергей ИЛЬЧЕНКО.
ДНЕПРОПЕТРОВСК.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Борис ШОСТАКОВИЧ, руководитель отдела судебно-психиатриче

ских экспертиз Государственного научного центра имени Сербского, 
профессор:

- Наш институт никогда не выдает пациентам справок о психиче
ском состоянии - разве что справку о пребывании в психиатрической 
больнице. К тому же судебно-психиатрическая экспертиза должна 
проводиться в отношении каждого криминального случая. Эксперт
ное свидетельство дается на конкретное преступление. Наконец, ре
шение судебно-психиатрической экспертизы - это лишь совет для су
да. Решение за судебными органами. Так что в случае с Кочаном 
правоохранительные органы скорее всего столкнулись с поддельны
ми документами. А вот почему не назначались повторные освиде
тельствования - это уже вопрос к судам.

СНГ
ПАПА РИМСКИЙ ВЕРНУЛСЯ

Сегодня во Львове торжественно от
крывают памятник Иоанну Павлу II. Он 
изготовлен в Германии по проекту 
скульптора Леонида Молодожанина, 
создателя обелиска Тарасу Шевченко в 
Санкт-Петербурге. Фигуру понтифика 
высотой 2,7 метра установят в Сихов- 
ском микрорайоне города, где год на
зад выступал глава римско-католиче
ской церкви.

Юрий КИРИЛЛОВ.

ЛЬВОВ.

НЛО ЗАЧАСТИЛИ
В БАКУ

На днях жители азербайджанской 
столицы могли невооруженным глазом 
наблюдать очередное пришествие 
НЛО. Четыре эллипсообразных объекта 
вначале неподвижно висели в воздухе, 
а затем стали быстро перемещаться и 
исчезли, светясь ярко-красным излуче
нием. Это далеко не первый случай по
явления нежданных летающих объектов 
над Азербайджаном. Они не поддаются 
обнаружению с помощью радаров, на
блюдать их можно только визуально.

Светлана АВДЕЕВА.

БАКУ.

РЕКОРД ФЕРМЕРА
НИЯЗОВА

Как громко сообщили СМИ Туркме
нии, на принадлежащем президенту 
страны земельном массиве в предгорь
ях Копетдага выращен и собран бога
тый урожай пшеницы. С каждого из 60 
гектаров получено свыше 42 центнеров 
зерна, что является рекордом для здеш
них неплодородных почв. В целом же 
фермер Сапармурат Ниязов сдал госу
дарству более 252 тонн хлеба, доказав, 
что является наиболее добросовестным 
фермером среди руководящих работни
ков государства.

Лариса БОЕВА.

АШХАБАД.

ПРИМЕТА ВРЕМЕНИ ПОЛЕМИЧЕСКИЕ ЗАМЕТКИ

А КАКИЕ БОБЫЛИ ТАМ ВОДЯТСЯ! НЕ ТОЛЬКО В АЛЕКСАНДРЕ
ВСЕ БОЛЬШЕ МУЖИКОВ В ГЛУБИНКЕ, 
ПРЕДПОЧИТАЮЩИХ ХОЗЯЙНИЧАТЬ В ОДИНОЧКУ НЕВСКОМ ДЕЛО

ПРОДОЛЖАЕМ РАЗГОВОР, НАЧАТЫЙ В «ДВ» 11 ИЮНЯ В СТАТЬЕ «КОРОТКА КОЛЬЧУЖКА?»
Места здесь дивные. Леса - густы. 

Земли ■ плодородны. Речка Стырь ки
шит рыбой. Зимой народ рыбачит по- 
ленивому. Прорубают полынью, опус
кают в нее гороховый сноп и уходят се
бе до хаты, на печку. А с утречка вы
тряхивают в кошелку добрый десяток 
запутавшихся в стеблях гороха вьюнов. 
Отличная штука на завтрак!

И всем была бы сказочна здешняя 
жизнь, если б не одна закавыка. Ее 
Людмила Васильевна Сточанская, гла
ва сельсовета, обнаружила. На четыре 
небольших села - Мерву, Кутрив, Бур- 
качй и Диковины - за год только три 
свадьбы сыграли. Решила Сточанская 
любопытства ради сосчитать на подве
домственной территории холостяков и 
ахнула: целых тридцать человек! Подс
четы пани Людмила проводила честно. 
На парнях, которые вернулись из ар
мии и имели статус женихов, крестик 
не ставила. Разведенных и вдовцов то
же не вспоминала: как-никак, уже от
хлебнули от семейной чаши... Но даже 
с этими допусками выходило - в селах 
бушует настоящая холостяцкая эпиде
мия! Недурные с лица, крепкие, хозяй
ственные мужики что ни на есть цвету
щего возраста почему-то остаются 
одинокими.

...Мы щурились на солнышке у сель
совета и сплетничали: отчего здесь 
расплодились в таких количествах бо
были?

- Не сказать, что у нас женского 
пола недостает, - рассуждала Людми
ла Васильевна,- Может, городских хо
тят? Или «итальянок»? (В последнее 
время местные невесты до тридцати 
лет и старше повадились на заработ
ки в Италию: нанимаются ухаживать за 
старыми синьорами).

Вдруг на полуслове Людмила Ва
сильевна тронула тихонько меня за ру
кав:

- Вот, пожалуйста, живой пример. 
Михаил Панасюк, шофер, тридцать 
пять лет.

Площадь пересекал невысокий гра
жданин с гаечным ключом в руке, 
справный и в себе уверенный. Но как 
только услышал: «Вы ведь еще не же
наты, правда?», Михаил натурально 
задал стрекача в сторону мехдвора. 
Пришлось мне заочно выслушивать за
мечательные характеристики на парня: 
и скромный, и работящий, и в доме, и 
в огороде у него полный порядок...

Следующий холостяк сам предста
вился: «Толян!» Кепка набекрень, грудь 
расхристана, глаза веселые-веселые...

Живут два брата, Анатолий и Пет
ро Баранчуки, в старой хате, остав
шейся от родителей. Толян - слесарь, 
Петро - механизатор. Богатство на 
двоих - земельный пай, гектар и двад
цать соток, корова, бык, два кабана, 
птица. Хозяйство! А полы помыть? А 
стирка? А борща похлебать?

- Да я сам борщ такой варю, что 
любую кралю обучу! - не принимает 
сочувствие Толян.

Труднее всего с коровой управлять
ся - доить, молоко сдавать затемно, 
самим сметану - масло сбить. Может, 
продать, чтоб спать не мешала?

- Ага, сейчас! - возмущенно вскиды
вается Толян. - У нас чайника в доме 
никогда не было. Литровую кружку мо
лока парного, с пенкой, выпил - ум-м...

- Только молоко, значит, и пьешь? 
Мы дружно смеемся.
- Петро меня ругает, когда пере

беру. И жинка ругала бы, если б была. 
Так нету. Не полюбился никто. И Пет
ро тоже не женится, хоть ему уже три
дцать восемь. Если честно, опасаемся, 
что женишься - и деньги тратить при
дется, семья этого требует. А так, как

мы, экономнее выходит.
...К «поместью» 32-летнего Виктора 

Сая добирались долго: оно раскину
лось на краю села, на отшибе. От за
видущих глаз хозяйское добро скрывал 
зеленый металлический забор.

Виктор, завидя гостей, страшно 
разволновался. Метнулся в хату и че
рез минуту возник при полном параде: 
костюм, светлая рубашка, одеколон
ный дух. Но сокрушаться не переста
вал:

- Почему же не предупредили? Хоть 
бы торт испек...

СветПица” сияла белыми занавеся
ми. По ковру аккуратно ступал кот. 
Виктор смахивал с подзеркальника не
существующую пыль.

- Мама дояркой всю жизнь горба
тилась, отец... А что имели, кроме мо
золей? В колхозе не то коровы, не то 
козы - не поймешь. Дохлятина! А я три
дцать пять литров в день стабильно 
дою, - делился Виктор.- Купил сепара
тор, сметану делаю. Виноград вырас
тил. А с женой погожу, время, сами по
нимаете, ненадежное, тут бы самому 
на ноги встать.

Дальше холостяки и вовсе посыпа
лись как из рога изобилия. Директор 
Дома культуры Ярослав Зинькив. Душа 
тонкая, эстетная. Обожает резьбу по 
дереву. Особенно удаются мастеру 
декоративные тарелки из дуба.

- Сейчас все только о деньгах ду
мают! На искусство наплевать! Сядет 
какая-нибудь напротив и начнет пи
лить, заработка требовать. Я уж как- 
нибудь сам...

Ярослав повторяет судьбу тезки и 
коллеги Ярослава Карповича Белокур- 
ца! Тот всю жизнь заведовал клубом: 
весельчак, юморист, кавалер. А на 
пенсию вышел - и как перст в хате си
дит. Братьям Дергай, Николаю и Васи
лию, уже полтинник стукнул. Электри
ку Николаю Волянюку - сорок пять.

Спорили, в чем тут дело. Может, в 
том, что нравы и на селе попроще ста
ли, мужику и без жены есть где поми
ловаться? Или действительно в полити
ческой нестабильности? В обнищании 
села? Да ерунда все это! Колесили мы 
по дворам до ночи. И сделали откры
тие - несмешное, кстати.

Никакой аномалии здесь нет. Здесь 
тоже, как везде, хотят любви, тепла, 
страдают от одиночества, но сказать 
об этом не умеют. Просто тридцать 
мужиков затаились и ждут, когда пой
мают, как вьюнов на горох, их упря
мые бобылиные души...

Ольга МУСАФИРОВА.

Волынская область, 
Республика Украина.

Вот он - типичный бобыль нашего 
времени.

С большим интересом прочитал статью 
Сергея Баймухаметова «Коротка кольчуж
ка?». Не буду вступать с автором в детальный 
спор по поводу оценки деятельности Алексан
дра Невского, хотя, не считая его «предате
лем земли Русской», я воздержался бы и от 
заявлений о безусловной полезности в исто
рической перспективе для Руси коллабораци
онизма Александра Невского.

По крайней мере по,т.о'^у,',что в анализе 
последствий монголо-татарского ига мы не 
учитываем весьма судьбоносный для нашей 
истории фактор: его влияние на особенности 
нашей государственности.

По моему убеждению, именно ориентация 
русских князей на Орду привела к ликвидации 
демократических начал в организации нашего 
национального самоуправления и к образо
ванию специфической российской государст
венности с ее явным расколом между прави
тельствующей властью и народом.

Впрочем, начало чужеродности власти по 
отношению к «телу» народной жизни было 
положено еще призванием варягов, однако 
именно при монголо-татарах умерла древняя 
традиция вечевого назначения княжеской 
власти. Кстати, эта традиция была до монго- 
ло-татар свойственна не только Северо-За
паду Руси, в той или иной мере она имела 
распространение во всех русских землях. Од
нако именно на Северо-Западе, там, где вли
яние Востока было меньше, она и просуще
ствовала дольше, развившись в действитель
но уникальную культуру Великого Новгорода.

Линия отчуждения «государствующих» эле
ментов от народной жизни была затем про
должена в нашей истории и «благодаря» ста
раниям Ивана Грозного и Петра I, в конечном 
счете была доведена до своего «совершенст
ва» - классического образца чиновничье-бю- 
рократической государственной системы, на
прочь убивающей общественную инициативу 
в обустройстве национальной жизни.

Не в этом ли один из «секретов» того, что 
Россия именно после монголо-татарского ига 
всегда отставала в своем развитии от той же 
Европы?

Однако статья Сергея Баймухаметова ин
тересна в большей степени тем, что позволя
ет затронуть, на мой взгляд, одну из самых 
болезненных проблем. Эта проблема - все 
более углубляющаяся пропасть раскола меж
ду основными культурно-историческими типа
ми нашей цивилизации: христианским и ислам
ским мирами и внутренним противостоянием в 
христианстве между его основными ветвями.

Подтекст статьи предельно прост: спасение 
нашей конфессиональной осооинности в ре
зультате сделки церкви и Александра Невско
го с одним из врагов русских земель - монго- 
ло-татарами (в пику другому врагу - католиче
скому Западу) «по умолчанию» представляет
ся как вообще наше национальное спасение 
и национальное благо. А потому и Право
славная церковь, и ее верный слуга Алек
сандр Невский не могут оцениваться иначе, 
как национальные спасители и герои. При 
этом подразумевается, что, не дай Бог, мы бы 
повернулись лицом к Западу - то непременно 
сделались «холопами и быдлом» и наше наци
ональное становление не состоялось бы. Ис
тория действительно не терпит сослагательно
го наклонения, однако как будто россияне не 
стали холопами и быдлом в своем собствен
ном государстве «благодаря» именно сложив
шимся при монголо-татарах особенностям на
шего государственного строительства!

Как будто в отличие от нас и намного 
раньше нас католический и протестантский 
Запад не создал именно гуманистическую ци
вилизацию, основанную на поддержании не 
только материального, но и духовного досто

инства своих граждан. А Россия на протяже
нии всей своей послемонгольской истории да
же в эпоху имперского величия не скрывала 
под блестящим имперским мундиром элемен
тарную вшивость и беспросветную необу- 
строенность обыденной народной жизни.

Нам именно во имя своего будущего про
цветания стоило бы признать, что былая «мо
гучая Россия» - фантом ущемленного нацио
нального самосознания. И нет у нас особых 
оснований для особой гордости великороссов 
за то, что в иные времена «ни одна пушка в 
Европе не могла выстрелить без нашего на то 
одобрения», ибо хорошо известно, какой це
ной это достигалось.

Нам стоило бы признать, что наша Роди
на-мать зачастую весьма своеобразно пони
мала материнскую любовь и, для того чтобы 
блеснуть величием на европейских балах, не 
гнушалась детоедством. Пожалуй, мало най
дется в мире стран, в которых с такой легко
стью строили государственное величие на 
крови своего народа.

Не буду оспаривать, «что создала Русское 
государство именно Православная церковь. 
Вместе со своими верными слугами. Такими, 
как Александр Невский. Однако я не склонен 
считать, что то, что Россия явила миру своим 
примером, есть светоч мировой цивилизации, 
и воздержусь от героизации тех, кто шел «ог
нем и мечом» во имя того, в чем мы обрета
емся по сию пору...

Но повторяю, дело не в этом. Мы есть, кто 
есть, и прошлое не выбирают. Я искренне 
люблю свою Родину, однако это не мешает 
мне видеть очевидное: беда не только россий
ская, но и всего человечества в том, что мы 
склонны делать национальными героями тех, 
кто огнем и мечом уничтожал и своих, и чу
жих, по той простой причине, что те были «во 
главе с католиком» либо с мусульманином, ли
бо иудеем и т.д., и т.п.

В этом смысле у человечества было бы го
раздо больше оснований возводить в ранг 
межнациональных героев именно монголь
ских правителей за их веротерпимость, если 
бы за ней не скрывался обычный прагматизм 
завоевателей, которые искали «пятую колон
ну» в стане покоренного врага, влиятельного 
внутреннего союзника для поддержания сво
ей власти.

Однако, возвращаясь к сути проблемы, сто
ит сказать: она как раз в том и заключается, 
что мы должны избавиться от проклятия исклю
чительности и признать, что любой поход «на 
освобождение Гроба Господня», будь то во 
славу Христа, либо во славу Аллаха, в истори
ческой перспективе ведет к Апокалипсису и не 
может служить оправданием пролития крови и 
основанием для возведения в ранг националь
ного героизма.

Ибо, кроме ответственности за судьбу на
ции, у нас у всех должна быть и ответствен
ность за судьбу Мира. Не стоит забывать, что 
сегодня человечество уже имеет в своем рас
поряжении такую силу, которая возводит риск 
глобальной катастрофы в степень непредот- 
вратимости. А потому не стоит воодушевлять 
общество идеей национального геройства и 
борьбы за «единственно истинную веру». 
Слишком велик риск воодушевить при этом 
очередного пилота, направляющего самолет 
только теперь уже не на небоскребы, а, на
пример, на атомную станцию.

Было бы очень печально, если бы написан
ное мною кто-то расценил как выпад против 
Православия. Я не против Православия. Но 
мне представляется куда важнее, если мы все 
поймем наконец, что ни Православие, ни Ка
толицизм, ни Ислам не должны претендовать 
на исключительность. Тем более потому, что 
ни одна мировая религия сегодня еще не го-

«Александр Невский». 
Художник Павел Корин. 1942 год.

това к исполнению величайшей миссии нашей 
эпохи - предотвращению перерастания глав
ного конфликта XXI века, конфликта культур
но-исторических типов цивилизации в миро
вую катастрофу.

Сознание групповой исключительности - 
признак духовной и интеллектуальной незре
лости, признак ограниченного мировосприя
тия.

Сама история человечества наглядно пока
зывает, что одно из важнейших направлений 
духовного прогресса и движения к подлинной 
свободе и спасению - исключение исключи
тельности и признание равноправия особен
ностей. Это в полной мере применимо и к 
формам реализации религиозного сознания.

Един Бог - един мир - едино человечество! 
Однако Бог создал Бытие как бытие разнооб
разия.

Георгий КИРЕЕВ.
Карелия, Костомукша.

КОРОТКО ОБ АВТОРЕ
46 лет. Образование высшее историческое. 

Работает начальником службы информации и 
общественных связей ОАО «Карельский ока
тыш». Занимается историей Руси и философи
ей.
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НАШИ ЛЮДИ

СПАСАТЕЛЬ ГОЛОСОВ ЗВЕЗДА, ТЮРЬМА И СВОЯ УЛИЦА
ВСЕ ЭТО ВМЕСТИЛОСЬ В ОДНУ ТОЛЬКО ЖИЗНЬ - РЯДОВУЮ, 
ОБЫЧНУЮ ДЛЯ ЦЕЛОГО ПОКОЛЕНИЯ

ЛЕВ ШИЛОВ ВЕРНУЛ НАМ ИЗ НЕБЫТИЯ ИНТОНАЦИИ БЛОКА, ГУМИЛЕВА, 
ПАСТЕРНАКА, СОБРАВ УНИКАЛЬНУЮ ФОНОТЕКУ РУССКИХ ПИСАТЕЛЕЙ И ПОЭТОВ

Лев Шилов. Это имя знакомо мно
гим шестидесятникам. В 60-е годы на 
его лекции сходилась вся литературная 
и студенческая Москва - только там 
можно было услышать еще нигде не 
опубликованные стихи Ахматовой, Во
лошина, Цветаевой. Звукоархивист и 
реставратор, Шилов вернул из небытия 
голоса Блока, Гумилева, Пастернака... 
Создал отдел звукозаписи в Государ
ственном литературном музее, где со
брал уникальную фонотеку русских пи
сателей и поэтов - от Льва Толстого до 
Иосифа Бродского. До сих пор лучшие 
звукореставраторы бывшего Союза 
встречаются именно здесь, «в подвале у 
Шилова». Ему довелось сделать одну из 
последних записей Анны Ахматовой и 
составить первую большую пластинку 
Булата Окуджавы.

С 1996 года Лев Алексеевич Шилов 
заведует Домом-музеем КИ. Чуковского 
в Переделкине. В этом доме мы и бе
седовали по вечерам, когда во дворе 
запиралась калитка со смешным объяв
лением «Всегда в продаже пушистые ко
тята».

• Ко всему, чем мы занимаемся, когда 
становимся взрослыми, есть какой-то 
толчок в детстве...

- Однажды проснулся рано утром, 
очень холодно, зима, и все спят. Я хожу- 
брожу по комнатам. И открыл книжку - 
«Белый клык». Джек Лондон. Это была 
первая книжка, которую я сам прочи
тал... Сразу после войны я с приятелем 
стал ходить на концерты чтецов. Театр 
в то время был почти недоступен. Во 
МХАТ всегда стояла очередь. Мы жили 
тогда в проезде МХАТ и по утрам из ок
на видели очередь, люди с ночи стояли. 
А на вечера художественного чтения 
попасть было проще.

- А потом вы поступили на филфак?
- Да, в сорок девятом году. Меня 

приняли не сразу. Мои баллы были «по
лупроходные», но я не был комсомоль
цем.

■ По убеждению?
- По недоразумению. У нас, несмот

ря на все аресты (двух дедов, отца, мно
гих знакомых), была очень советская се
мья. Осознание того, что происходит в 
стране, было дано немногим. Их легко 
перечислить: Лидия Корнеевна Чуков
ская, Анна Ахматова... Не знаю, кого 
еще назвать. Булгаков искренне не по
нимал, почему его талант не хотят ис
пользовать на благо страны... И вот ко
гда меня не захотели брать в универси
тет, наша семья прибегла к «блату». 
Моя бабушка, в то время довольно из
вестная писательница Лидия Сейфулли
на, попросила нашего соседа по Пере
делкину Фадеева написать письмо в 
приемную комиссию. И он написал. И 
меня зачислили. Я попал в семинар по 
теории интонации. Успел побывать на 
нескольких занятиях замечательного 
профессора Сергея Игнатьевича Берн
штейна. Тогда я еще не знал, что имен
но он в двадцатые годы записывал голо
са поэтов...

- И что именно вам предстоит спасать 
те записи... Как вам пришло в голову за
няться реставрацией старых валиков, на 
которые все, наверное, махнули рукой?

- После университета работал в Му
зее Маяковского за Таганкой. Идеаль
ный, кстати, был музей, с великолепной 
библиотекой книг начала века и все, 
кто приходил туда, могли получить на 
руки, к примеру, Гумилева, в то время 
как в Ленинке бы просто не дали, там 
Гумилев был только в спецхране... И вот, 
включая записи Маяковского в нашем 
музее, я обратил внимание на то, что 
издали слышно гораздо лучше, чем 
вблизи. Когда появился второй магнито
фон, я записал, как слышно издали. Где- 
то по дороге шумы частично фильтрова
лись. Со своим «открытием» я пришел в 
Институт звукозаписи на улицу Качало
ва. И там, в лаборатории механической 
записи, я спросил, а можно ли как-то 
еще улучшить запись. Мне сказали, что, 
конечно, можно, надо только найти ори
гиналы. Я стал узнавать, а где они. Ока
залось, что в начале войны записи Ма
яковского как особо ценные были поло
жены в отдельный сейф. Потом этот 
сейф исчез.

- Украли?
- Да нет. Вряд ли во время войны 

эти валики были кому-то нужны. Просто 
завезли куда-нибудь не туда. Так что 
оригиналы записей Маяковского до сих 
пор не найдены. Но нашлись записи 
Маяковского на кинопленке. И я стал 
ходить в реставрационные аппаратные 
студии грамзаписи и Дома радиовеща
ния, где работали два прекрасных мас
тера: Вячеслав Тоболин и Николай Мо
розов. В Советском Союзе была лучшая 
школа звуковой реставрации.

- Записи какого поэта было труднее 
всего восстановить?

- Самая сложная история была с 
Блоком. Его голос почти не звучал: пши- 
пши-и все... Записи эти - и Гумилева, и 
Блока - сделал Сергей Игнатьевич 
Бернштейн. В 64-м году я пришел к не
му, он очень обрадовался, что я волну
юсь за судьбу блоковских валиков. Но 
сказал, что валики стерты до предела. Я 
нахально пообещал, что вот-вот они за
звучат. Мало понимая в технике, я искал 
талантливых специалистов. И вот в Ле
нинграде нашлись интересные люди, ко
торые придумали совершенно кустар
ный, но очень результативный способ 
переписывания с валиков. А в Киеве, в 
одной серьезной секретной лаборато
рии, работали лучшие в Союзе специа
листы по расшифровке неразборчивых 
звуков, по очистке их от посторонних 
шумов.

- Реставратор звука - это «штучная» 
профессия?

- Да, их очень мало, почти со всеми 
из них я познакомился. Когда появилась

Лев Шилов на ступенях дома Корнея Чуковского в Переделкине.

возможность, я стал списываться с зару
бежными реставрационными лаборато
риями. За последние двадцать лет мне 
удалось побывать во всех серьезных ар
хивах звукозаписи, какие есть в мире. 
Одним из лучших оказался Лондонский 
архив звукозаписи (Лилиал знаменитого 
Британского музея). У них замечательно 
поставлено комплектование фондов. 
Круглосуточно сидит оператор и слуша
ет эфир, чтобы выловить, записать са
мое ценное.

- Технически они там давно нас обог
нали?

- И технически, и по государственно
му вниманию к архивам... Но лучшие 
мастера реставрации всегда были у 
нас. Когда-то я познакомился с уникаль
ным реставратором Тамарой Бадеян. 
Кроме знаний и слуха, у нее, професси
ональной скрипачки, был вкус, а он осо
бенно важен, когда имеешь дело со 
старыми записями. Настоящий мастер 
лучше шум, помехи оставит немножко, 
но не исказит тембр...

- Так получилось и с голосом Блока, 
шум там остался...

- Но если помнить, когда и в каких 
условиях Сергей Игнатьевич записывал 
Блока, то понимаешь, что это - гул вре
мени. Представьте, что такое июнь 
1920 года! Гражданская война, разоре
ние, одичание, голод. А в гостиной До
ма искусств в Петрограде записывают 
стихи... Я привез эту запись Корнею 
Ивановичу, вот в этот дом. Мне было 
очень важно, что скажет Чуковский. 
Корней Иванович сказал: «Тембр похож 
и голос похож...»

- У вас есть любимые голоса?
- В шестидесятые годы меня завора

живал голос Беллы Ахмадулиной. Конеч
но, к этому прибавлялась ее внешность, 
вся она... Или была на «Маяке» журна
листка Вера Щелкунова. Только заслы
шав ее голос, я бежал к приемнику. 
Что-то удивительное для меня было в ее 
тембре. Это невозможно объяснить.

- А когда вы впервые увидели магни
тофон?

- В пятьдесят втором году на филфа
ке. Это был служебный магнитофон, 
большой серый ящик. Они назывались 
незатейливо: «МАГ-1», «МАГ-2»... Инте
ресно, что у нас тогда была на магни
тофонах своя, нестандартная, советская 
скорость.

- Получается, что огромная фонотека 
Литературного музея возникла из этого 
почти мальчишеского увлечения...

- Совершенно мальчишеского. Я 
смеюсь и недоумеваю, когда мне припи
сывают какие-то заслуги, называют эн
тузиастом. Просто это возня с магнито
фоном приносила мне огромную ра
дость, необычайно увлекала. В шесть
десят втором году я записывал на вече
рах в Политехническом. Туда я пошел 
уже со своим личным магнитофоном 
«Днепр», который был куплен специаль
но для того, чтобы записывать Булата 
Окуджаву. Очень многие тогда покупа
ли магнитофон из-за Окуджавы и Но
веллы Матвеевой.

• Мне кажется, голос Окуджавы с го
дами менялся. У нас дома хранится плен
ка с его записью, сделанная еще году в 
шестидесятом. Там у Окуджавы голос со
всем другой, чем потом на пластинках. 
Меньше элегичности, грусти, а больше 
дворового, шального...

- Приезжал я, допустим, в Ташкент. 
После выступления ко мне подходили 
симпатичные люди, приглашали в гости, 
слушали Окуджаву - и оказывалось, что 
у моего нового знакомого именно моя 
запись. Представьте, с неделю назад я 
записал Окуджаву в Москве, а пленка 
уже ходит по Ташкенту! Как лесной по
жар распространялись эти записи. Сей
час же их почти не осталось. И я сам 
отчасти виноват в этом. Сделал первую 
большую пластинку Окуджавы, и когда 
она вышла, то старыми, хриплыми лен
тами перестали дорожить. Ленты рва
лись, их клеили ацетоном. И сейчас эти 
пленки на вес золота. Их надо спасать. 
Мало ли какое может быть одичание, 
оледенение...

- В 60-80-е годы благодаря магнито
фонам почти в каждом доме появился 
свой звуковой дневник. Во многом - под 
впечатлением от репортажей Юрия Виз
бора в «Кругозоре»...

- Не думаю, что только Визбора, хо
тя его репортажи были явлением, да и 
сам журнал. Недавно один человек рас
сказал мне, что встретил коллекцию 
«Кругозора» в одном американском 
университете. Причем там хранится не 
просто комплект журнала, а оригиналы, 

фонотека из архива «Мелодии»! А у нас 
«Кругозор» остался, очевидно, только 
в нотном отделе Ленинки, ведь подпис
ки на него не было, и библиотеки этот 
журнал не получали.

- А ваша бесценная фонотека - она 
переведена на новые носители?

- Увы, не переведена. Решение про
блемы зашло в неожиданный тупик. В 
середине 90-х мы выхлопотали грант на 
самое совершенное оборудование, 
привезли по частям и смонтировали тех
нический комплекс по глубокой рестав
рации звука. Но он не работает, пото
му что у Государственного литературно
го музея нет денег на оплату специали
ста.

■ Ваш звуковой архив - это, как мне 
кажется, для России ценность не мень
шая, чем Пушкинский Дом или Ясная По
ляна...

- Ну, это уж слишком!.. Но наш ар
хив действительно уникален, и я живу в 
предчувствии того, что вот-вот наши за
писи будут востребованы. Вот Академия 
образования, похоже, заинтересова
лась. Ведь последняя фонохрестоматия 
для школ выходила двадцать пять лет на
зад! И там не было, конечно, ни Ахма
товой, ни Гумилева, ни Бродского...

- Но было бы, наверное, глупо, воз
вращая одни имена, выкидывать другие?

- Конечно. Недавно я с горечью уз
нал, что «Как закалялась сталь» если не 
совсем выброшена из программы, то 
задвинута подальше от детей. Но там 
же любовь! А какие приключения, геро
изм, самоотверженность... Это же веч
ная книга. Пожалуйста, анализируйте 
ее как книгу фанатика, но нельзя делать 
вид, что Николая Островского не было. 
Мне никогда не забыть его голос - вы
сокий, задыхающийся, хриплый...

- Сохранились его записи?
- Да, он читает одну из ключевых 

глав романа - слепой читает! Текст он 
не мог видеть, а запись в то время не 
допускала монтажа, и он должен был 
наизусть, без запинки, прочитать. А от
рывок этот - о самоубийстве, о том, как 
герой поднимает револьвер, и «дуло 
презрительно глянуло ему в глаза...». 
Какая страна могла бы отказаться от 
такого писателя, какой народ?

- Сейчас где-то можно купить записи 
с голосами русских писателей?

- Пожалуйста, в нашем музее есть 
аудиокассеты. Недавно нашелся чело
век - его зовут Борис Ильич Булочник - 
он помог нам осуществить давнюю меч
ту и выпустить компакт-диск «Голоса, за
звучавшие вновь». Там есть знакомые 
записи - Лев Толстой, Зощенко... А есть 
совершенно уникальные. Впервые - ран
няя Ахматова, Гумилев, а еще - голоса 
Набокова, Ремизова...

■ Вот это сокровище ■ записи поэтов - 
у других народов оно есть? *

- Есть, но очень немного. Потому что 
только в России поэт больше, чем поэт. 
У американцев Марк Твен был записан 
- потеряли. Англичане Диккенса могли 
записать, но не записали, а он велико
лепно читал. Записали, к счастью, Экзю
пери. Очень странный, высокий голос... 
Бережно относились к записям поэтов в 
Грузии.

- А кого вы не успели записать и сей
час жалеете об этом?..

- Вампилова. Не успел с ним позна
комиться. Мало записывал Юрия Каза
кова. Толком не записал Шукшина, Он 
все собирался зайти на запись...

- Что для вас музей?
- Это машина времени. Иногда 

один-единственный экспонат может пе
ренести тебя в другое время... Но сей
час я вижу задачу музеев шире: сохра
нить, в какой-то мере продлить жизнь 
интеллекта, высоких устремлений, рань
ше столь свойственных нашему народу... 
Вот здесь в 1982 году, когда дом Чуков
ского рушился, я насчитал на строитель
стве двух докторов наук, трех кандида
тов наук! Студенты меняли фундамент, 
делали веранду. Помню замечательного 
мальчика-слесаря, который по Би-Би-Си 
услышал о бедственном положении му
зея Чуковского и пришел сюда помо
гать. Сейчас подлинная русская интел
лигенция расформирована. И деньгами 
она помочь не может, потому что со
вершенно нищая. Люди задумываются: 
отдать за билет пять рублей в музей или 
батон купить...

■ Но пока Земля еще вертится?
- Пока еще ярок свет...

Беседовал 
Дмитрий ШЕВАРОВ.

За помощь в подготовке материала 
автор благодарит Ирину Бутыльскую.

В декабре 42-го Николаю Александ
рову исполнилось 17, а в январе 43-го 
пришла повестка. Мать упала на его сле
ды, оставленные в глубоком снегу, - и 
больше не поднялась. А вскоре умерла - 
стало совсем невмоготу: старшин сын по
гиб, средний вернулся инвалидом, а тут 
младшего, с детской еще кожей, забра
ли.

Николай Тимофеевич попал в Канте
мировскую танковую дивизию, тогда 
еще не очень знаменитую. В апреле 45- 
го, когда дивизия шла уже по Польше, 
19-летнего наводчика Александрова 
приставили к званию Героя Советского 
Союза.

Тоже все как-то буднично случилось. 
Из трех экипажей он один живой остал
ся в подбитом танке. И полдня отбивал
ся как мог от наседающих немцев. По
том, когда наши подошли, комбат, обо
зрев окрестности, сказал: «Я все по
нял». Вокруг подбитого танка грудились 
три десятка немецких трупов.

* » »
Во второе воскресенье сентября 46- 

го года праздновался первый День тан
киста. От каждой части в Москву было 
вызвано по экипажу. Они шли по Крас
ной площади по четыре танка в ряд, 
грохоча и лязгая гусеницами, прогибая 
брусчатку. Герой Советского Союза 
кантемировец Александров шел в пер
вом ряду. Броня крепка, и танки наши 
быстры! Но...

Дальше служба споткнулась. Алек
сандрова отправили во внутренний на
ряд охранять оружейные склады. Тянул 
холодный ветер, и он спрятался поку
рить в какую-то сараюшку. А там ящи
ки с трофейной требухой - автоматы, 
пистолеты... Он пошарил, выбрал четы
ре ствола. И тогда его спрашивали, и 
сейчас: ну зачем ты их взял да еще без 
патронов? Сам не знает. По войне, что 
ли, скучал?

Один пистолет он подарил приятелю 
Лешке Рязанову, другой - земляку, лей
тенанту медсанбата Ивану Федотову. 
Федотов как-то крепко поддал, устроил 
дебош, само собой начал махать писто
летом: вот я вам, гады!.. Ну и все.

Командир Кантемировской дивизии 
генерал-майор Полубояров, тоже Ге
рой, посадил Александрова в свою ма
шину и повез к командующему Москов
ским округом за защитой. Тот даже слу
шать не стал: «Судить».

В «Таганке» с него сорвали гимна
стерку с геройской Звездой, а взамен 
дали 15 лет. Шел октябрь 48-го года. 
Федотов и Рязанов получили по 18 и 15 
лет соответственно. Впереди - Колыма.

* * *
Лагерь Горного управления, куда 

он попал, назывался издевательски: 
«Бодрый». По 14 часов под приклада
ми и пинками конвоиров зеки «Бодро
го» работали на золотом прииске.

Подготовка к промывочному сезону 
шла зимой: кайлом или ломом бились 
шурфы. Великое счастье, если попада
лась хотя бы самая крохотная золотая 
песчинка. Николай Тимофеевич сначала 
прятал добычу в рот, а уходя вечером 
из забоя, перекладывал в спичечный ко
робок и уже тот убирал в укромное ме
сто. Нести золото в зону было убийст
вом, поэтому оно хранилось в забое до 
весны, когда на полигон приходили 
вольняшки. Они давали за золото табак 
и хлеб. Только так можно было выжить.

» * *
Фронтовиков в «Бодром» было мно

го. Кто-то сел за такую же глупую кра
жу, как Александров, кого-то отправили 
сюда прямой наводкой из немецкого 
лагеря. Был бы человек, а статья най
дется. Сидел еще один Герой Советско
го Союза - морячок Володя Тимащук.

«У НАС ТУТ НЕ ТУПОЙ БОЕВИК!»
В СЕВЕРНОЙ СТОЛИЦЕ СНИМАЕТСЯ ФИЛЬМ О ПРАЗДНОВАНИИ 

300-ЛЕТИЯ ГОРОДА. ПИТЕР ВЗДРОГНЕТ, НО БУДЕТ СПАСЕН

Сюжет страшно актуален: группа 
диверсантов похищает ядерную боего
ловку. Злоумышленники намерены взо
рвать Петербург во время празднова
ния 300-летия города, когда сюда при
езжают президент России и руководите
ли иностранных держав. Однако вра
жьи планы становятся известны спец
службам, и спецназ Главного разведы
вательного управления Министерства 
обороны, ФСБ, а также агенты Феде
ральной службы охраны постараются 
предотвратить катастрофу.

Съемки фильма, который называет
ся «Российский спецназ», происходят 
на одном из фортов Кронштадта, дав
но облюбованном создателями сериа
лов и боевиков. Пассажиры автобусов 
и мчащихся по дамбе маршруток, сво
рачивая головь/, глядят, как горят до
ма и обсыпанные тополиным пухом 
дорожки, как за колючей проволокой 
бегают люди с автоматами, с высоко
го холма скатывается подстреленный 
бандит... А скоро тут камня на камне 
не останется, ведь по сценарию хоро
шо укрепленная база «террористов» 
будет взорвана. Кронштадтская па
цанва боится пропустить этот ключе
вой момент и ежедневно пробегает до 
форта несколько километров - благо 
сейчас каникулы.

- Все, про что мы снимаем, к сожа
лению, может иметь место в россий
ской действительности, - считает про
дюсер Николай Маслов. Актер Игорь 
Ливанов, играющий одного из отваж

Он был драчлив и любил показывать, 
как моряки ходят в атаку. Однажды в 
барак Николая прибежали: блатные Ти
мощука бьют! Блатные всегда держа
лись кучно, были сытые и не очень измо
жденные работой. Они воровали у не
счастных работяг посылки, деньги, отни
мали одежду, а жаловаться на них было 
бесполезно: блатные в фаворе у на
чальства.

Фронтовики тоже старались дер
жаться вместе. С их боевыми навыками 
и умением рисковать они были единст
венные, кто не давал ворью спуска. А 
иногда дрбки между ними возникали не 
из-за чего. Просто вскипала ненависть: 
пока мы были на фронте, эта вертлявая 
сволочь у баб продуктовые карточки 
воровала. Тогда полковники, бравшие 
Берлин, летчики, разведчики шли на 
блатных как в последний бой. Прокля
тые уркари. Проклятый лагерь. Прокля
тая жизнь.

♦ » *
Когда четвертая лагерная зима Ни

колая Тимофеевича стекла ручьями в 
Колыму, он решил бежать. Куда? На 
этот счет в лагере была присказка: «Ту
да, где нет труда». К этому времени его 
расконвоировали, и он работал кочега
ром. Это был рай - тепло, еда получше. 
В нем проснулся вкус к жизни. А тут еще 
женщин привезли на лесоповал. Одна 
из них пришла к ним в барак: «С кем, 
мужики, подженимся?»

Побежали втроем. На их поиски из 
лагеря отрядили автоматчиков с соба
ками. Николай оторвался, а двух других 
зэков настигли. Он понял это по стрель
бе. Ночь он думал, а утром пошел сда
ваться. У лагерных ворот были брошены 
тела побежавших с ним зэков.

На этот раз он получил 20 лет стро
гого режима. «Уж я поработал», - как 
бы удивляясь самому себе, говорит Ни
колай Тимофеевич. Его голова гордо за
кинута назад.

- Что же вы делали?
- Рубанил, строгалил, пес хорохорил.
Однажды, когда он все так же хо

Николай Александров дожил до того времени, когда ему и Звезду Героя 
вернули, и улицу его именем назвали. Едва успел дожить...

ных спецназовцев, говорит:
- У нас тут не тупой боевик, где 

взрывы, стрельба и погони важнее че
ловеческих судеб. Мы снимаем фильм 
про людей, рассказываем о том, что 
будет интересно, понятно нашему че
ловеку.

А режиссер Станислав Мареев за
мечает:

- Это развлекательный фильм. Хоте
лось бы, чтобы зрители отдыхали. Что
бы они веселились.

Веселиться над тем, что, к сожале
нию, может иметь место в действитель
ности? Странная идея! Тем не менее, 
когда на Стрелке Васильевского ост
рова разлетались в пыль три «кинош
ных» автомобиля и воздух прошивали 
автоматные очереди, иностранцы пуга
лись, а питерцы визжали от восторга. 
Вроде, что тут такого? Это ведь пона
рошку! Игра без жертв. Хотя лично я 
бы в такие места не совалась. Рассла
бившись, можно угодить в эпицентр на
стоящей криминальной разборки, и 
второго дубля больше не будет.

И вообще, какова вероятность то
го, что придуманные страшилки не во
плотятся в страшную реальность так, 
как это случилось с многократно отре
петированной в Голливуде атакой 
Америки?

Международные террористы в Пи
тере имеются, в том числе - посланцы 
из Афганистана и Чечни. Они здесь 
живут, снимают и покупают квартиры, 
отсиживаются или прячутся после тер- 

рохорил лес - топориком делал из де
рева четырехгранный столб, пришел 
надзиратель и погнал всех в клуб на 
торжественное собрание, посвящен
ное 47-й годовщине Октября. Там его 
вызвали на сцену и объявили, что вы
шло ему, Александрову Николаю Тимо
феевичу, помилование от народа.

На самом-то деле все эти годы хло
потал о нем бывший командир Кантеми
ровской дивизии Павел Павлович Полу
бояров. Стал он к тому времени мар
шалом, а простого солдата не забыл.

* * *
Дальше пошло у Николая Тимофее

вича сплошное, можно сказать, везе
ние. Встретил женщину, которой не на
до было много рассказывать о той мер
зости, что была в лагере. Она и так все 
понимала. Мужа у Анны Васильевны 
убило на работе током, она осталась с 
тремя детьми. Они поженились. Теперь 
у них 6 внуков и 3 правнука. «Богатые», 
- говорит Николай Тимофеевич. Уже при 
Ельцине зять Михаил, он офицер, стал 
писать во все концы - и в 92-м году Ни
колая Тимофеевича полностью реаби
литировали. Вернули и звание Героя 
Советского Союза. Дали Звезду с тем 
же номером, правда, первая, что отня
ли в Таганке, была на винте, а эта на 
булавке. Даже полагающийся к Звезде 
орден Ленина, только Николай Тимофе
евич его не надевает.

Полгода назад переулок Южный, 
где он живет, переименовали в улицу 
Героя Александрова. Небольшая улица, 
всего в несколько домов. А сколько все
го произошло, пока он по ней шел.

Нина АРТЕМОВА.

Тверская область.

P.S. Когда материал готовился к печа
ти, пришла печальная весть: Герой Совет
ского Союза Николай Тимофеевич Алек
сандров тихо скончался в собственном 

доме.

СНИМАЕТСЯ КИНО

Герой Игоря Ливанова будет 
спасать Питер от ядерной 
катастрофы.

актов. Самый свежий пример - задер
жание пятерых человек, подозревае
мых в организации взрыва на Параде 
Победы в Каспийске. А их соратники 
остались на свободе: пропагандируют 
ваххабизм, организуют школы по изу
чению Корана, вербуют питерских па
цанов (в основном, из малообеспе
ченных семей), способных стать солда
тами ислама...

Ирина КЕДРОВА.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.
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